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АКТУАЛЬНО

Ежегодно больше десятка кол-
леджей СКО выпускают сотни 
рабочих для предприятий обла-
сти, почему же их хронически не 
хватает? Анализ, проведенный 
Палатой предпринимателей, 
показал, что больше всего ра-
бочих рук в регионе требуется 
в сельском, лесном и рыбном 
хозяйстве, а также в обраба-
тывающей промышленности 
и сфере образования.

В Казахстане начинается вакцинация 
против вируса папилломы человека. 
Девочки в возрасте 11–12 лет могут по-
лучить прививку, которая, по словам 
медиков, многим из них спасет жизнь. 
Ставить или отказаться? Поможет 
или навредит? Эти вопросы сегодня 
будоражат сознание многих родите-
лей, которые стоят перед дилеммой 
– соглашаться ли на вакцинирование 
своего ребенка. Ответы на многие 
вопросы были даны за круглым сто-
лом в Астане, где врачи-онкогине-
кологи, иммунологи, общественные 
и религиозные деятели обсуждали 
актуальную тему.

В ЭПИЦЕНТРЕ ВНИМАНИЯ

ВАКЦИНАЦИЯ ОТ ВПЧ
МНОГИМ СПАСЕТ ЖИЗНЬ

ТРЕБУЮТСЯ 
РАБОТНИКИ, 
СЛЕСАРИ 
И ПЛОТНИКИ

ПОСЛАНИЕ-2024

Нургали АБИЛЬДАЕВ,
Астана

СОЦИАЛЬНАЯ ПОМОЩЬ – 
ДЕЙСТВИТЕЛЬНО НУЖДАЮЩИМСЯ
В своем Послании Глава государства уделил большое внимание ключевым вопросам со-
циальной политики, дальнейшему ее совершенствованию. И это закономерно, поскольку 
политику государства характеризует выраженная социальная направленность. Президент 
подчеркнул, что «государство последовательно наращивает социальные расходы с учетом 
необходимости поддержки уязвимых категорий граждан».

Как сообщили корреспон-
денту «Литера» в Министерстве 
труда и социальной защиты на-
селения, в Казахстане ежегодно 
увеличиваются расходы из рес-
публиканского бюджета на соци-
альное обеспечение и социаль-
ную помощь. Если в 2020 году на 
эти цели было направлено 3 трлн 
869,6 млрд тенге, то в 2024 году 
предусмотрено 5 трлн 452,7 млрд 
тенге.

Ежегодно с 1 января базо-
вая пенсия и все государствен-
ные пособия индексируются на 
уровень инфляции, а солидарная 

пенсия – с опережением уровня 
инфляции на 2%.

С вступлением в силу Со-
циального кодекса РК с 1 июля 
прошлого года были повышены 
размеры пособий для некоторых 
категорий граждан дополнитель-
но на 14,5%.

Кроме того, по поручению 
Главы государства, начиная с 
2023 года в течение пяти лет 
осуществляется ежегодное по-
этапное повышение минимальной 
базовой пенсии до 70% от вели-
чины прожиточного минимума, 
максимальной – до 120%. Так, с 
1 января 2024 года минимальный 
размер базовой пенсии повышен с 
60 до 65% от прожиточного мини-

мума, что составляет 28 215 тенге, 
максимальный размер – со 100 до 
105% от прожиточного миниму-
ма, что составляет 45 578 тенге.

Для обеспечения адекват-
ного уровня будущей пенсии у 
молодого поколения казахстан-
цев с 1 января нынешнего года 
началось поэтапное внедрение 
обязательных пенсионных взно-
сов работодателей.

Для повышения уровня со-
циальной защиты людей, дли-
тельное время работающих во 
вредных условиях труда, с 1 ян-
варя 2024 года для них внедрена 
специальная социальная выплата.

На сегодняшний день за счет 
средств республиканского бюдже-

та выплачивается 42 вида социаль-
ных выплат, включая базовую и 
солидарную пенсии, для 4,3 млн 
человек, в том числе для 2,4 млн 
пенсионеров и 1,9 млн получате-
лей государственных пособий.

Как отметил Президент, 
«государство последовательно 
наращивает социальные расходы с 
учетом необходимости поддерж-
ки уязвимых категорий граждан». 
Глава государства сделал акцент 
на существующей проблеме в 
системе социальной поддерж-
ки, подчеркнув, что ее нередко 
получают состоятельные семьи. 

В связи с этим Президент 
поставил задачу по пересмотру 
подходов оказания адресной со-

циальной помощи (АСП) с уче-
том расходов граждан. В данном 
случае имеется в виду определение 
реальных совокупных доходов и 
расходов казахстанцев. И теперь 
предстоит качественная транс-
формация АСП с использованием 
Цифровой карты семьи и интегра-
ции с системами государственных 
и негосударственных организаций. 

В настоящее время Мини-
стерством труда и социальной 
защиты населения совместно с 
заинтересованными госорганами 
прорабатывается механизм учета 
и верификации основных расхо-
дов казахстанцев, претендующих 
на назначение АСП. Планиру-
ется предусмотреть такие виды 
расходов, как приобретение 
движимого или недвижимого 
имущества, оплата обучения и 
дополнительного образования, 
расходы на отдых и развлечения, 
на оздоровление, покупка пред-
метов мебели, бытовой техники, 
погашение кредитов и другое.

Предлагаемый алгоритм 
предусматривает направление 
гражданам, подающим заявление 
на назначение АСП, SMS-сооб-
щения на получение согласия 
проверки их доходов и расхо-
дов. Разумеется, при этом речь 
не идет о раскрытии банковской 
тайны и предоставлении досту-
па к информации третьим лицам. 
Проверки будут проводиться ав-
томатически за счет интеграции 
информационных систем.

Предстоящие изменения в 
механизме назначения адресной 
социальной помощи позволят 
выявить действительно нуждаю-
щихся граждан и обеспечить им 
целевую поддержку со стороны 
государства.
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СОБЫТИЯ НЕДЕЛИ

СЕНАТ

Заседание Клуба экспертов при Сенате Пар-
ламента РК прошло под председательством 
Спикера Палаты Маулена Ашимбаева. Его 
участники обсудили ключевые аспекты эко-
номического развития страны, обозначен-
ные Главой государства в Послании, а также 
формат совместной работы по реализации 
поставленных Президентом задач. Пригла-
шенным гостем стал министр финансов РК 
Мади Такиев.

Открывая работу заседания 
Маулен Ашимбаев подчеркнул, что 
Послание последовательно продол-
жает логику и линию реформ, про-
водимых Президентом страны.

Вместе с тем Спикер Сената ак-
центировал внимание экспертов на 
важности экономических реформ и 
отметил, что за последние пять лет 
доходы республиканского бюдже-
та выросли на 80%. Однако данный 
позитивный тренд не поспевает за 
продолжительным ростом расходов 

бюджета, которые сегодня почти в 
два раза превышают доходы. 

– В Послании Президент 
страны Касым-Жомарт Токаев 
первостепенное внимание уделил 
экономическому блоку, в частно-
сти, устранению дисбаланса между 
денежно-кредитной и фискальной 
политикой государства. Главный 
месседж на предстоящий период 
– «жить по средствам». Поэтому 
сегодня нам необходима баланси-
ровка и увеличение доходной части 
бюджета, – подчеркнул Председа-
тель Палаты.

В ходе экспертного обсужде-
ния Маулен Ашимбаев высказал 

озабоченность по поводу покрытия 
бюджетных расходов за счет средств 
Нацфонда. Учитывая потребность 
в новых стимулах для развития, 
повышения налоговой базы, Спи-
кер Сената обозначил приоритет-
ные направления работы Палаты 
и экспертного сообщества в этом 
направлении.

– В рамках разработки На-
логового кодекса предстоит рас-
смотреть возможность введения 
дифференцированных ставок ин-
дивидуального подоходного налога 
и оптимизации налоговых льгот. 
Искоренить любые разночтения. 

Бизнесу нужны четкие и ясные пра-
вила игры. Поэтому важны отказ 
от карательного подхода и совер-
шенствование системы управления 
рисками. Это позволит стимулиро-
вать бизнес к дальнейшему разви-
тию и увеличению налоговой базы. 
Экономическое развитие требует 
соответствующей инфраструкту-
ры, в том числе и энергетической. 
Поэтому нам предстоит модер-
низировать всю нашу энергетику. 
Отсюда и важность такого вопроса, 
как строительство АЭС, – обраща-
ясь к участникам встречи, отметил 
Спикер Сената.

Он призвал заинтересованные 
стороны принять участие в законо-
дательной работе Палаты.

О комплексных мерах по разви-
тию национального экономического 
потенциала, а также преодолению 
существующих системных проблем, 
включая снижение дефицита бюд-
жета, во время встречи с экспертами 
рассказал министр финансов Мади 
Такиев. В частности, он проинфор-
мировал о проводимой работе по 
увеличению активов Нацфонда и 
механизмах, направленных на борь-
бу с неэффективным расходованием 
госбюджета.

В ходе встречи также выступи-
ли члены Клуба экспертов при Се-
нате Парламента РК – соучредитель 
и исполнительный директор НКО 
«Zer� eu Research Institute» Шол-
пан Айтенова, председатель прав-
ления КФ «NAC Analytica» Расул 
Рысмамбетов, заместитель председа-
теля Института экономических ис-
следований Адиль Кусманов, финан-
совый аналитик Андрей Чеботарев и 
заместитель заведующего кафедрой 
экономики Казахстанского филиала 
МГУ имени М. Ломоносова Юлия 
Баева. Участники встречи озвучили 
свои предложения по реализации 
задач Послания. Речь шла как о 
результатах предпринимаемых за-
конодательных мер и действующих 
проектах, так и о практике других 
стран, опыт которых важно учиты-
вать и адаптировать с учетом совре-
менных вызовов.

ЭКСПЕРТНЫЙ ВЗГЛЯД 
НА ЭКОНОМИЧЕСКИЕ ГОРИЗОНТЫ

Диана 
ТЫСЫМБАЕВА,
Астана

ЭНЕРГЕТИКА

С момента обретения Независимости наша 
страна стабильно развивается: растет населе-
ние, экономика, промышленность. С 2019 года 
отечественное машиностроение демонстрирует 
высокую динамику роста. Если на конец 2019 
года объем производства составлял 1,4 трлн 
тенге, то по итогам 2023 года этот показатель 
составил уже 4,1 трлн тенге. Эта тенденция 
продолжает набирать обороты, а значит, 
промышленным предприятиям потребуются 
дополнительные энергетические мощности.

Необходимо учитывать, что 
предприятия машиностроения 
относятся к числу энергоемких, 
здесь выполняются такие про-
цессы, как металлообработка, 
сварка, термическая обработка и 
литейное производство. В услови-
ях дефицита электроэнергии, ко-
торый наблюдается в некоторых 
регионах Казахстана, АЭС может 
стать стратегически верным реше-
нием для поддержки развития ма-
шиностроения и других отраслей 
промышленности.

Пр е з и д е н т  Р К  К а с ы м -
Жомарт Токаев поставил задачу 
увеличить объем национальной 
экономики в два раза – с 225 до 
450 миллиардов долларов. Для до-
стижения этой задачи потребуется 
запуск новых производств в обра-
батывающей промышленности, а 
для этого необходим надежный 
источник энергии. 

Казахстан обладает крупней-
шими запасами урана в мире, имеет 
технологии по переработке, соот-
ветственно, может обеспечить на-
селение дешевой электроэнергией. 
Строительство атомной электро-
станции может стать важным ша-
гом по диверсификации экономики 
страны и созданию производства 
замкнутого цикла. Атомная энер-
гетика является одним из самых 
приемлемых способов обеспече-
ния промышленных предприятий 
необходимой энергией. Она гаран-
тирует предсказуемое и стабильное 
энергоснабжение и относится к 
категории «зеленой» энергии.

Строительство АЭС придаст 
мультипликативный эффект: поми-
мо катализатора для экономики, 
оно создаст новые рабочие места, 
будет совершенствоваться инфра-
структура.

Кроме того, реализация про-

екта может стать еще одной мерой 
поддержки отечественных маши-
ностроителей. Необходимые для 
строительства и эксплуатации 
станции, комплектующие для обо-
рудования, могут быть произведе-
ны на предприятиях Казахстана.

С другой стороны, необходи-
мо учитывать мнение казахстанцев 
по вопросу строительства АЭС. 
Глава государства предложил про-
вести 6 октября 2024 года обще-
национальный референдум. Это и 
есть воплощение концепции «слы-
шащего государства» – равноправ-
ного диалога власти и общества. 
Стартовавшая акция #Зарядим
Казахстан и #ҚазақстанғаҚуатБер 
стремительно охватывает страну, 
вдохновляя все больше казахстан-
цев, которые верят в изменения. 
Пришло время не только зарядить 
нашу страну чистой энергией, но 
и дать импульс к созданию высо-

котехнологичного будущего. Буду-
щее поколений – в наших руках, и 
этот шаг мы можем сделать только 
вместе.

Конечно, атомная энергетика 
вызывает некоторые опасения. Од-
нако современные АЭС строятся по 
всему миру с применением новей-
ших технологий безопасности, ко-
торые минимизируют риск аварий. 
Важно, чтобы при проектировании, 
строительстве и эксплуатации стан-
ции учитывались все современные 
технологии безопасности. Жизнь и 
здоровье граждан нашей страны – 
главный критерий при реализации 
данного проекта.

Строительство атомной 
электростанции – это вызовы и 
возможности одновременно. Для 
Казахстана АЭС станет залогом 
энергетической независимости, 
стимулом для экономического и 
технологического роста, а также 

важным вкладом в экологическое 
будущее страны. В условиях рас-
тущих потребностей в энергии 
атомная энергетика предлагает 
решение, которое может помочь 
нашей стране выйти на новый 
уровень развития и процветания.

6 октября перед всеми казах-
станцами будет стоять важнейший 
выбор: поддержим ли мы путь пе-
ремен, проголосовав за чистую и 
стабильную энергию, инноваци-
онные производства и развитие 
промышленности, или останем-
ся в плену ископаемых ресурсов, 
рискуя потерять технологическое 
лидерство? Будущее на перекрест-
ке, и каждый из нас решает, в каком 
направлении оно двинется.

Мейрам ПШЕМБАЕВ, 
председатель правления 

ОЮЛ «Союз 
машиностроителей 

Казахстана

ШАГ К УСТОЙЧИВОМУ РАЗВИТИЮ 
МАШИНОСТРОЕНИЯ
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АКТУАЛЬНОЕ ЗА НЕДЕЛЮ

В ЦЕНТРЕ ВНИМАНИЯ

Народный штаб за строительство АЭС 
прибыл в Кызылорду. Здесь прошли 
встречи с сообществом матерей, 
аксакалами, сельскими жителями и 
трудовыми коллективами. Кызылор-
динцы всецело разделяют важность 
строительства АЭС, связывают с этим 
большие планы по развитию региона 
и страны в целом. 

АТОМНАЯ 
ЭНЕРГЕТИКА – 
ЭТО ШАГ 
В БУДУЩЕЕ
В Кызылорде, в центре 

«Анаға тағзым», состоя-
лась встреча с материнским 
сообществом региона. Как 
отметили члены штаба, Глава 
государства Касым-Жомарт 
Токаев уделяет особое вни-
мание вопросам поддержки 
материнства и детства. Еже-
годно увеличиваются суммы 
социальных выплат, начала 
работать программа «Нац-
фонд – детям», а скоро будет 
внедрена единая доброволь-
ная накопительная система 
«Келешек».

С п и к е р  М а ж и л и -
са, Председатель партии 
«AMANAT» Ерлан Коша-
нов подчеркнул, что каждую 
мать без исключения волнует 
здоровье и достойное буду-
щее ее детей. АЭС – это са-
мый чистый, экологичный, 
безопасный источник энер-
гии. Строительство атомной 
электростанции позволит 
значительно сократить 
использование угольной 
генерации, что обеспечит 
чистоту воздуха в городах. 
Также АЭС – это достойная 
работа и профессиональный 
рост для будущих поколений 
инженеров, энергетиков, фи-
зиков-ядерщиков, строите-
лей и многих других.

– Все мы хотим жить, 
работать и растить детей 
в сильном и независимом  
Казахстане, в стране с разви-
той экономикой и большими 
перспективами. Атомная 
энергетика – это шаг, направ-
ленный в будущее, который 
обеспечит энергетическую 
безопасность страны и ре-
шит экологические пробле-
мы. Поэтому, проголосовав 
за строительство атомной 
электростанции 6 октября, 
мы в первую очередь закла-
дываем основу для благо-
получия наших потомков, –  
сказал он. 

Генеральный директор 
Института ядерной физики 
Саябек Сахиев рассказал, 
что для возведения своей 
АЭС в Казахстане уже есть 
научно-техническая база 
и необходимый кадровый 
потенциал. В частности, 
в центре Алматы почти  
60 лет успешно работает 
реактор малой мощности, 

там трудятся более 700 че-
ловек. Проводятся иссле-
дования по самым разным 
направлениям – от меди-
цины до промышленности. 
Все работы ведутся при не-
посредственном контроле 
со стороны МАГАТЭ. Все 
это будет использовано при 
строительстве АЭС.

Многодетные мамы 
региона отметили, что 
АЭС – это большой проект, 
который даст мультиплика-
тивный эффект во многих 
сферах – от тепла в домах 
и экологии до развития 
бизнеса и появления новых 
предприятий. В этой связи 
каждый гражданин, кото-
рый хочет развития своей 
страны, должен поддержать 
строительство АЭС. Поэто-
му материнское сообщество 
Кызылординской области го-
лосует за мирный атом. 

Далее члены штаба по-
сетили бетонный завод, где 
встретились с представите-
лями строительной отрасли. 

Председатель партии 
«Respublica» Айдарбек 
Ходжаназаров подчеркнул, 
что мирный атом откры-
вает новые возможности 
для строительной отрасли. 
Так, при возведении АЭС 
высокую загрузку получат 
отечественные строитель-
ные компании. Речь идет 
не только о строительстве 
атомной станции, но и раз-
витии сопутствующей ин-
фраструктуры: подъездных 
путей, жилья для сотрудни-
ков, объектов социальной 
инфраструктуры. 

На швейной фабрике 
Dalatex члены штаба обсу-
дили с трудовым коллекти-
вом предприятия важность 
стабильного энергоснаб-
жения для работы про-
мышленны х объектов. 
Проблемы электроснаб-
жения практически оди-
наковы во всех регионах –  
нехватка энергии тормозит 
создание новых производств. 
Только в Кызылординской 
области за последние два 
года произошел рост по-
требления электроэнергии, 
в регионе ввели в строй де-
сятки жилых, социальных и 
промышленных объектов. 
Это вызвало снижение мощ-
ности тока в сети на 23%. 
Решить проблему может 
атомная электростанция, 

у которой гораздо больше 
преимуществ, в сравне- 
нии с действующими ТЭЦ.

В этот же день На-
родный штаб побывал на 
«Торғай-Петролеум» – од-
ном из ведущих нефтегазо-
добывающих предприятий 
не только региона, но и всей 
страны. Для поддержания 
стабильной работы таких 
крупных предприятий тре-
буется устойчивый и долго-
срочный источник энергии. 
Поэтому нефтяники вы-
разили твердое намерение 
проголосовать за АЭС на 
предстоящем референдуме.

Кроме того, Народный 
штаб посетил село Акжарма 
Сырдарьинского района. В 
разговоре с жителями члены 
штаба подробно останови-
лись на перспективах раз-
вития сельских территорий, 
которые открывает атомная 
электростанция. Председа-
тель партии «Ауыл» Се-
рик Егизбаев подчеркнул, 
что если завтра возникнет 
дефицит электроэнергии, 
первыми это почувствуют 
сельские районы. Он при-
звал сельчан 6 октября при-
нять взвешенное решение во 
благо страны и поддержать 
строительство АЭС.

Также члены штаба 
провели встречу с жителя-
ми села им. Наги Ильясова, 
которое известно на весь  
Казахстан своими рисовод-
ческими хозяйствами. По 
всей стране аграрии и фер-
меры отмечают важность 
АЭС. Надежный и долго-
срочный источник энергии 
даст новые большие возмож-
ности для роста сельского 
хозяйства. Это строитель-
ство теплиц, расширение 
посевных площадей, возве-
дение новых производствен-
ных и социальных объектов 
на селе. Все это в разы повы-
сит конкурентоспособность 
отечественного агропро-
мышленного комплекса. По-
этому сельчане Кызылорды 
считают, что поддержка на-
родом строительства АЭС – 
это судьбоносное решение и 
настоящая забота о будущих 

поколениях. Поэтому все  
казахстанцы должны при-
нять участие в предстоящем 
референдуме, проголосовать 
за АЭС и внести свой вклад 
в развитие страны. 

ВО БЛАГО
ЭКОЛОГИИ 
АТЫРАУ
Помимо этого, Народ-

ный штаб за строительство 
АЭС побывал в нефтяной 
столице страны – Атырау. 
Здесь состоялись встречи 
с учеными и экспертным 
сообществом, работника-
ми ТЭЦ, производствен-
никами, представителями 
нефтегазовой и химической 
промышленности. Жители 
региона активно поддержи-
вают АЭС, отмечая важ-
ность обеспечения энер-
гетической независимости 
страны для дальнейшего 
успешного развития про-
мышленности и экономики 
в целом.

В Атырауском универ-
ситете нефти и газа имени  
С. Утебаева состоялась встре-
ча с профессорско-препода-
вательским составом и моло-
дыми учеными вузов региона. 
Члены штаба отметили, что 
сегодня по поручению Пре-
зидента государством боль-
шое внимание уделяется 
развитию науки и вопросам 
социальной поддержки уче-
ных. Сейчас перед научным 
сообществом стоят большие 
задачи по внедрению иннова-
ционных технологий и разра-
боток в промышленное про-
изводство. В этой связи АЭС 
имеет большую значимость 
для наращивания научного 
потенциала страны. Об этом 
говорил выдающийся казах-
станский ученый Каныш Сат-
паев еще в конце 50-х годов 
прошлого века. 

– Мы все хотим, чтобы 
наша страна развивалась 
вместе с научно-техническим 
прогрессом. Атомная элект- 
ростанция существенно 
расширит эти возможности. 
Это веление времени, и нель-
зя медлить с этим вопросом. 
Поэтому я верю, что жители 

Атырауской области, такие 
как вы, открытые, непредвзя-
тые деятели и ученые, еди-
ногласно поддержат эту 
инициативу, – подчеркнул 
Ерлан Кошанов, обращаясь 
к присутствующим.

Перед учеными высту-
пили также депутаты Дюсен-
бай Турганов, Айдос Сарым, 
Ринат Заитов, которые рас-
сказали, что АЭС – это ми-
ровой тренд и ответ на вы-
зовы, стоящие сегодня перед 
страной. К 2050 году объем 
глобальной ядерной энерге-
тики будет утроен. Особое 
внимание мажилисмены уде-
лили важности участия всех 
казахстанцев в предстоящем 
референдуме, как возможно-
сти самим определять буду-
щее своей страны. Именно 
так и происходит формиро-
вание новой политической 
культуры. Мирный атом 
позволит решить сложную 
экологическую ситуацию в 
наших городах, что особенно 
актуально для Атырау.  

Генеральный директор 
Института ядерной физики 
Саябек Сахиев и председа-
тель Ассоциации развития 
атомной промышленности 
Алдияр Токтаров подробно 
остановились на безопасно-
сти и экологичности нового 
поколения атомных реак-
торов, имеющемся в нашей 
стране высоком кадровом и 
ресурсном потенциале для 
строительства АЭС.

На встрече с коллек-
тивом Атырауской ТЭЦ 
члены штаба рассказали о 
важности бесперебойного 
надежного источника энер-
гии для нормальной работы 
систем ЖКХ. В настоящее 
время Атырауская область 
в пиковые нагрузки во мно-
гом зависит от российских 
поставок энергии. Помимо 
высоких финансовых за-
трат, нехватка энергии не 
позволяет решать многие 
производственные задачи. В 
ближайшее время начнутся 
работы по включению за-
падных регионов в единую 
энергосистему страны. Это 
обеспечит использование 

энергии АЭС и исключит 
зависимость региона от за-
рубежных поставщиков.

Н а  з а в о д е  Т О О 
«Kazakhstan Petrochemical 
Industries Inc.», крупнейшем 
предприятии республики по 
производству пропилена, 
члены штаба обсудили про-
грессивность строительства 
АЭС с представителями неф- 
тегазовой и химической про-
мышленности. Было особо 
подчеркнуто, что Глава госу-
дарства уделяет приоритет-
ное внимание Человеку тру-
да и следующий год объявлен 
Годом рабочих профессий. 
Для дальнейшего развития 
высокотехнологичного про-
мышленного производства 
и выполнения поручения 
Президента по удвоению 
ВВП страны к 2029 году 
главным фактором является 
надежный и бесперебойный 
источник энергии. Мировая 
практика показывает, что 
АЭС полностью закрывает 
потребности крупных про-
мышленных производств. 
Работники завода, предста-
вители нефтегазовой и хи-
мической промышленности 
всецело поддержали исполь-
зование мирного атома.

Далее члены штаба 
встретились с сотрудниками 
предприятий индустриаль-
ной зоны «Даулет». Здесь 
работают компании по про-
изводству хлеба, кондитер-
ских, макаронных изделий, 
мясных консервов, питьевой 
воды, пошиву одежды, про-
изводству строительных 
смесей и другие. Представи-
тели бизнеса, как и в других 
регионах, заявили, что име-
ющийся дефицит энергии 
уже сегодня не позволяет 
запускать новые техноло-
гии и сдерживает развитие 
производства. Многие пер-
спективные проекты не ре-
ализуются из-за дефицита 
электроэнергии. Поэтому 
бизнес решительно высту-
пает за АЭС. Мирный атом 
даст новый толчок развитию 
МСБ, позволит реализовать 
новые смелые бизнес-идеи. 

В целом жители Атыра-
уской области, как одного 
из самых главных промыш-
ленных регионов страны, 
призывают всех казахстан-
цев прийти 6 октября на 
референдум и поддержать 
АЭС. Атомная электростан-
ция – это проект будущего, 
который придаст новые 
силы развитию экономики 
и откроет новую страницу 
в становлении Независимого 
Казахстана.

Пресс-служба 
Народного штаба

Изготовлено: 
ТОО «Nur Media».

Заказчик: Оспанов М. Ж.  
Оплачено из средств 

ОО «Партия 
«AMANAT». 

АЭС – ЭТО ЗАБОТА О БУДУЩИХ 
ПОКОЛЕНИЯХ НАШЕЙ СТРАНЫ 
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ГОСУДАРСТВО

ОБЩЕПИТ

ПРЕДУПРЕЖДАЕМ – ЧАЕВЫЕ
Обязательные чаевые и депозитную систему в общепитах обсуж-
дали на днях в Минторговли при участии НПП «Атамекен». Как из-
вестно, в целях предотвращения неправомерного взимания платы 
за обслуживание посетителей были внесены изменения в Правила 
внутренней торговли. Об этом и не только решил поговорить с биз-
несом министр Арман Шаккалиев.

На встрече сразу стали об-
суждать законность практики 
взимания 10% платы за обслужи-
вание посетителей в ресторанах 
и кафе, а также вопросы депозит-
ной системы. Министр напом-
нил, что согласно Гражданскому 
кодексу Казахстана, предостав-
ление меню в сфере общепита 
является публичной офертой и, 
соответственно, информация о 
необходимости платы за обслу-
живание должна быть указана в 
меню. Если такой информации 
нет, то взимание платы будет 
считаться незаконным. Имен-
но с этой целью и были внесены 
изменения в правила торговли.

Теперь рестораны могут 

брать плату за обслуживание, 
только если это указано в меню. 
Также были озвучены правила, 
запрещающие «депозитную 
систему», то есть плату за вход 
в заведение. Вход для посетите-
лей остается бесплатным, однако 
плату можно брать за дополни-
тельные услуги, например, за 
VIP-кабинку, караоке-кабинки. 
Однако министр поднял вопрос 
о целесообразности уточнения 
правил об оплате за обслужива-
ние, особенно если эта стоимость 
уже включена в цену блюда.

По мнению председателя Со-
юза независимых рестораторов 
Радована Симоновича, рынок 
успешно регулирует необходи-
мые процессы.

– Мы понимаем, что регули-
рование со стороны государства 

необходимо для создания равных 
условий для всех участников рын-
ка. Но наш рынок существует 
уже более 30 лет и демонстри-
рует стабильный рост, о чем 
свидетельствует ежегодное уве-
личение количества ресторанов и 
кафе. При этом предприниматели 
всегда указывают информацию о 
дополнительном 10-процентном 
сборе за обслуживание клиента, 
– сказал Радован Симонович.

По словам председателя са-
морегулируемой организации 
общественного питания Веро-
ники Нурпеисовой, по прави-
лам публичной оферты теперь 
рестораны и кафе оповещают 
посетителей при входе в заве-
дение о необходимости уплаты 
сбора за обслуживание.

– Мы указываем это в меню, 

и официант предупреждает гос- 
тя. Что касается депозитов, 
то мы имеем право брать их в 
VIP-кабинках, караоке-кабин-
ках. Правила на рынке должны 
быть одинаковыми для всех: либо 
мы берем 10%, либо не берем. 
Необходимо прописать единые 
правила для всех игроков. Если 
заведение не включает 10% за 
обслуживание и не указывает, 
что это публичная оферта, то 
оно действует некорректно, – 
считает Вероника Нурпеисова.

При этом она пояснила, что 
«если предприниматели сами 
убирают 10% за обслуживание 

и устанавливают стоимость, к 
примеру, стейка – 5 500 тенге 
без обслуживания, а в соседнем 
заведении – 5 000 тенге с обслу-
живанием, то фактически цена 
остается одна и та же. Важно 
понимать в данном случае, что 
требовать чаевые официант не 
может».

Следует напомнить, что 
инициатором обсуждения пра-
вомерности взимания платы 
за обслуживание в объектах 
общественного питания стала 
Национальная палата потреби-
телей. Вопрос был рассмотрен 
общественным советом по во-
просам торговли и интеграции 
с участием представителей по-
требительских объединений и 
бизнеса. В Минторговли же го-
ворят о готовности рассмотреть 
все предложения, которые будут 
выработаны совместно с НПП 
«Атамекен».

Кстати, в США в ходе пред-
выборной кампании оба основ-
ных кандидата от двух партий 
предлагают освободить от на-
логов на чаевые служащих об-
щепита и гостиниц. Правда, там 
чаевые реально являются частью 
дохода обслуживающего персо-
нала, а не заведения.

Канат САРИН,
Астана

МНЕНИЕ

Хамит 
САРСЕНБАЕВ,
кандидат 
технических 
наук, доцент ЮКУ 
имени М. Ауэзова

Вопрос строительства 
атомной электростанции 
в Казахстане – сегодня 
один их самых обсужда-
емых. Существуют раз-
ные мнения по поводу 
целесообразности стро-
ительства АЭС в респуб- 
лике. Некоторые ошибочно 
связывают понятие «атом-
ная электростанция» с 
ядерными взрывами. Отсю-
да и появляются опасения.

Тема энергетической 
безопасности становится 
все более актуальной. В 
свете глобальных климати-
ческих изменений и необхо-
димости снижения углерод-
ного следа многие страны 
ищут пути для обеспечения 
стабильного и экологиче-
ски чистого энергоснаб-
жения. Одним из таких 
решений является строи- 
тельство АЭС, которое 
может существенно под-
держать устойчивое эконо-
мическое и экологическое 
развитие.

Хочу отметить, что я 
поступил на грант в уни-
верситет имени Дулати 
в Таразе, а через два года 
окончил кузницу техни-
ческого образования Рос-
сии – Горнотехнический 

университет имени Плеха-
нова в Санкт-Петербурге. 
Кандидат технических 
наук. Высоко оценен мой 
научный труд по снижению 
парафина нефтепродуктов. 
Далее повысил уровень 
своих знаний в США, Ве-
ликобритании, Сеуле.

Так как страна испыты-
вает острую нехватку тех-
нических кадров, посчитал 
целесообразным направить 
полученные знания на под-
готовку отечественных ка-
дров. Главные мои советчи-
ки – это родители. Никогда 
не жалел о выбранном пути. 
Сейчас в Южно-Казахстан-
ском университете имени 
Мухтара Ауэзова обучаю 
студентов технических 
специальностей на трех язы-
ках. Меня окрыляют слова 
Главы государства о том, 
что нашей стране нужны 
«технари».

Хочется, чтобы было 
больше выпускников, 
вернувшихся на Роди-
ну, принимающих учас- 
тие в подготовке соб-
ственных кадров страны. 
Казахстану нужны свои, 

родные «технари». Вмес- 
те с тем много говорится 
о том, что нужно ценить и 
уважать человека труда. И 
в этом ключе важное значе-
ние имеет необходимость 
разработки и принятия 
четко продуманной сис- 
темы оценки труда препо-
давателей, занятых в сфе-
ре подготовки техничес- 
ких кадров.

Иностранные ком-
пании, приглашающие 
на работу аналогичных 
специалистов, занятых 
взращиванием «техна-
рей», предлагают весьма 
солидную оплату труда. 
И, чтобы снизить отток 
интеллектуального потен-
циала нации, необходимо 
создать базу данных для 
профессионального роста 
технических кадров, прини-
мать меры по направлению 
этого потока в нужное рус-
ло, где имеется наибольший 
спрос на «технарей» узко-
го профиля. Это было бы 
большим стимулом как для 
экономики страны, так и 
повышения качества нации.

В нашей стране име-
ется безработица, и это 
общеизвестный факт. В 
этом молодые люди не 
виноваты. Имеющие- 
ся госпрограммы заня-
тости, но это временные 
механизмы, которые не 
могут внести кардинальных 
изменений и полностью ре-
шить вопросы занятости 

населения. Нам нужны 
постоянные рабочие места, 
следует открывать новые 
производства. А сколько 
предприятий мы знаем, ко-
торые, не успев открыться, 
тут же закрываются. Чтобы 
выдержать конкуренцию 
они должны предлагать 
продукцию по низкой 
стоимости, а как она будет 
дешевой, если электро- 
энергию мы получаем 
извне? А горнопромыш-
ленная отрасль и вовсе не 
может функционировать 
без электричества. Во всех 
развитых странах действу-
ют АЭС, а их население это 
вовсе не пугает.

Нужно учитывать, 
что А ЭС производ ят 
электричество постоянно, 
непрерывно и без риска 
отключения электроэнер-
гии. И атомные электро-
станции обеспечивают 
наибольший объем элект- 
роэнергии. А что касает-
ся загрязнения воздуха, 
то при работе атомных 
электростанций выбросы 
вредных веществ, таких 
как сера, оксиды азота, зна-
чительно ниже, чем у угля и 
газа. Также страны с АЭС, 
обретая энергетическую 
независимость, открыва-
ют путь к развитию науч-
ных исследований и инно-
ваций и открывают новые 
производства, что оказывает 
положительное влияние на 
снижение безработицы.

МАГАТЭ является ве-
дущей мировой межправи-
тельственной организацией 
по научно-техническому 
сотрудничеству в ядерной 
сфере. Ее деятельность 
направлена на безопасное 
применение ядерной науки 
и технологий в мирных це-
лях, способствует поддер-
жанию международного 
мира и безопасности и 
достижению целей ООН 
в области устойчивого 
развития. По их данным, 
только в 30 странах мира 
насчитывается более 400 
энергоблоков.

Что касается нашего  
Казахстана, то 1 реактор, 
работающий на быстрых 
нейтронах, обеспечивал 
город Актау пресной во-
дой, электроэнергией, кто-
то это знает, а кто-то – нет. 
Согласно анализу специа-
листов энергетики, на 2030 
год потребность Казахстана 
в электроэнергии составит  
28,2 гигаватта, дефицит –  
6 гигаватт – придется поку-
пать в других государствах. 
У нас есть возможность 
получать недостающую 
электроэнергию из Рос-
сии, не имея возможности 
полностью покрыть спрос. 
Самое интересное, что 
уран добывается у нас са-
мих, мы занимаем второе 
место в мире по запасам 
урана, первое место – по 
добыче. Мои предки жили 
в предгорье Каратау, в Коз-

молдак-Сызган, недалеко от 
урановых месторождений. 
Лично для меня эти залежи 
символизируют бесценное 
наследие наших предков, 
которое должно служить 
укреплению мощи нашего 
родного государства. Это 
и является аманатом наших 
предков – наказ будущим по-
колениям. Почему бы нам не 
использовать,то, что имеем, 
во благо своей страны, ее 
процветания?

Следует также отме-
тить, что альтернативные 
источники энергии – сол-
нечная и ветровая, водная 
энергии, вырабатываемые 
естественным путем, не 
мог у т полностью по-
крыть спрос производств 
в нашей стране, кроме 
того, природная энергия 
зависит от особеннос- 
тей климата, географиче-
ских и технических условий.

Решение о строитель-
стве атомной станции ста-
нет значительным шагом к 
дальнейшему экономиче-
скому и технологическо-
му развитию Казахстана. В 
стране появится надежный 
источник энергии, который 
поможет решить многие 
проблемы в условиях уси-
ливающегося глобального 
дефицита энергоресурсов 
и угрозы климатических 
изменений. Это моя граж-
данская позиция не только 
как ученого, но и как граж-
данина своей страны.

АЭС – СТАБИЛЬНОЕ И ЭКОЛОГИЧЕСКИ ЧИСТОЕ РЕШЕНИЕ
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Миргуль ДЖИЛКИШИНОВА,
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ЗЕЛЕНЫЕ СТАРТАПЫ 
В ПОМОЩЬ БИЗНЕСУ
Международный центр зеленых технологий и инвестиционных проектов, созданный 
в 2018 году для содействия переходу Казахстана к зеленой экономике, наращивает 
темпы своей деятельности. Улучшить качество жизни населения и снизить негативное 
воздействие на окружающую среду призваны многие проекты Центра. О некоторых 
из них рассказали журналистам во время пресс-завтрака в Астане.

Руководитель аппарата Бекежан 
Жакеев вкратце ознакомил участников с 
текущей деятельностью Центра и кратко-
срочными планами в предстоящей работе.

Актуальность внедрения автоматизи-
рованной системы мониторинга эмиссий 
в окружающую среду является одной из 
ключевых задач Министерства экологии 
и природных ресурсов.

Как отметила главный эксперт управ-
ления государственного метролого-ана-
литического контроля Дана Агыбаева, в 
своем Послании народу Казахстана Гла-
ва государства Касым-Жомарт Токаев в 
очередной раз подчеркнул необходимость 
продолжения работ, направленных на эко-
логическую безопасность страны. Внедре-
ние автоматизированной системы мони-
торинга (АСМ) эмиссий в окружающую 
среду позволило сделать эту работу более 
открытой и эффективной.

– Эмиссия – это не отходы, а выбросы 
в атмосферный воздух и сбросы в сточные 
воды. Мы хотим улучшить мониторинг 
этих эмиссий с внедрением новейших 
технологий. Для этого, согласно статье 
Экологического кодекса, есть обязатель-
ства по мониторингу эмиссий, – сообщила 
спикер.

Чтобы отследить состав эмиссии, по 
словам Д. Агибаевой, нужно автоматизи-

ровать этот процесс. Для крупных пред-
приятий такое обязательство вступило в 
силу с 2023 года. Таким образом, пред-
приятия должны установить автоматизи-
рованную систему у себя на источниках 
выбросов и передавать данные в систему 
госорганов.

Вся информация поступает в нацио-
нальный банк данных, это информацион-
ная система, которая включает все данные 
экологической отчетности и данные при-
родных ресурсов.

– Таким образом, вся информация на-
ходится в одной базе, и мы можем отслежи-
вать нарушителей и принимать решения 
по ним, – подчеркнула эксперт.

Из 91 предприятия-загрязнителя, на 
62-х уже проведена работа по установке 
АСМ – (34 подключено и 28 – на ста-
дии подключения). Данный показатель 
составляет 68% от общей численности. 
Существуют и затруднения, вызванные 
причиной отсутствия финансовых средств 
у 17 предприятий, из которых 12 – ком-

мунальных и 5 – энергетических предпри-
ятий. Однако всесторонне принимаются 
необходимые меры для успешного разре-
шения возникших затруднений.

Еще один проект Международного 
центра зеленых технологий и инвестици-
онных проектов направлен на продвиже-
ние инноваций в области чистых техноло-
гий и предпринимательства в МСП для 
создания зеленых рабочих мест. Об этом 
подробно участникам встречи рассказала 
национальный технический консультант 
GCIP Камила Амиржан.

Проект начался в 2023 году, в течение 
двух лет он даст путевку в жизнь многим 
стартап-проектам. В рамках глобальной 
программы GCIP от ЮНИДО 22 авгус-
та стартовал второй поток акселерации 
зеленых стартапов. Участники проходят 
обучение от международных экспертов 
и ведут активную работу над своими 
проектами под руководством опытных 
менторов по бизнесу и экотехнологиям. 
6 декабря 2024 года по итогам акселера-
ции состоится национальный форум GCIP 
Kazakhstan, где стартапы будут питчиться 
перед инвесторами и жюри. Победители 
получат гранты в 3 млн тенге и пропуск на 
глобальный конкурс в Вене. Так, напри-
мер, выпускник прошлого потока – стар-
тап Ozen-M – занял 2-е место среди 22 
команд со всего мира.

Уже сейчас известны такие проекты, 
как посадка семян дронами для восста-
новления лесов, вертикальные фермы 
для городов, краска, очищающая воздух, 
переработка отходов в новые материалы, 
очистка водоемов микроорганизмами и 
биопластик из зерна и другие.

– Эти инновации не только снижают 
экологический след, они могут зарабаты-
вать и быть масштабированы на весь мир. 
Среди наших участников есть школьники 
и женщины-предприниматели, которые 
вносят свежие идеи и смелые решения. 
Эти проекты уже привлекают внимание 
инвесторов, открывая путь к экологич-
ному будущему, – отметила К. Амиржан.

ЗАКУП СВЕЖЕГО
В Казахстане намолочено свыше 13,5 млн тонн при средней урожай-
ности 14,7 ц/га. Продовольственная корпорация и перерабатывающие 
предприятия уже начали принимать выращенный урожай.

В Минсельхозе сообщают, 
что на сегодня по основным зер-
новым культурам убрано более 

9,1 млн га зерновых и зернобо-
бовых культур. Так, пшеницы 
убрано на площади 6,8 млн га, 
при урожайности 14,1 ц/га на-
молочено почти 9,7 млн тонн. 
Урожайность ячменя – 16,5 ц/га, 

намолочено 2,5 млн тонн, уро-
жайность овса – 15,6 ц/га, намо-
лочено 207 тыс. тонн.

Тем временем Продкорпо-
рация начала прием сельхозпро-
дукции урожая 2024 года по 

договорам форвардного заку-
па. Компанией установлены 
закупочные цены на пшеницу 
3 класса по стоимости 85, 90 и 
100 тыс. тенге в зависимости от 
клейковины. Прием сельхозпро-
дукции осуществляется на сум-
му предварительной оплаты на 
лицензированные хлебоприем-
ные предприятия, которые были 
определены Продкорпорацией.

Благоприятная оценка теку-
щего урожая, в том числе по каче-
ственным показателям зерновых, 
дает возможность Продкорпора-
ции предложить обнародованные 
ею цены. В компании отмечают, 
что сегодня отмечается высокая 
заинтересованность в поставках 
казахстанского зерна на внешние 
рынки. Этому способствуют уси-
ление взаимодействия участни-
ков рынка и национального пе-
ревозчика АО «НК «КТЖ», 
а также полная готовность 
терминалов к перевалке зерна 
на морских портах в акватории 
Каспийского моря.

В Минсельхозе также сооб-
щают, что овощные культуры 
убраны с 87,7 тыс. га, при уро-

жайности 243,3 ц/га собрано 
более 2,1 млн тонн. В это же 
время Аксуский и Коксуский 
сахарные заводы, находящиеся 
в области Жетысу, начали при-
нимать урожай сахарной свеклы. 
В самом регионе площади посе-
вов сахарной свеклы в этом году 
составили 13,7 тыс. га.

Коксуский сахарный завод 
готов принимать до 5-6 тыс. тонн 
сырья в день. Производственная 
мощность предприятия увеличе-
на до 250 тыс. тонн. Аксуский са-
харный завод также полностью 
готов к переработке свеклы.

Сырье на переработку по-
ставляют 597 крестьянских 
хозяйств области, в том числе 
193 фермерских хозяйства из 
Аксуского, Сарканского и Ала-
кольского районов. Закупочная 
цена составляет 40 тыс. тенге за 
тонну, из которых 25 тыс. тенге 
– субсидии государства, 15 тыс. 
тенге – выплаты завода.

В целом в области Жетысу 
планируется переработать 615 
тыс. тонн сладкого корнеплода 
и произвести 97 тыс. тонн сахара.

Коллаж Олега ЦХАЙ

Канат САРИН,
Астана



АктуАльно

требуются рАботники,  
слесАри и плотники
Ежегодно больше десятка колледжей СКО 
выпускают сотни рабочих для предприятий 
области, почему же их хронически не хватает? 
Анализ, проведенный Палатой предприни-
мателей, показал, что больше всего рабочих 
рук в регионе требуется в сельском, лесном 
и рыбном хозяйстве, а также в обрабатываю-
щей промышленности и сфере образования. 

Региональное представи-
тельство Палаты предпринима-
телей в начале 2024 года провело 
опрос потребности в кадрах 
среди предприятий региона на 
2024–2026 годы. Из порядка 
1 400 респондентов почти поло-
вина ответили, что нуждаются не 
в дипломированных специалистах 
с университетским образованием, 
а в квалифицированных рабочих. 
Общая потребность в рабочих 
руках на предстоящие три года, 
согласно проведенным опросам, 
составила 5 852 человека, в том 
числе порядка 2 600 в 2024 году, 
порядка 1 500 в 2025-м и более 
1 600 в 2026 году. 

При этом львиная доля вакан-
сий – более 3 тысяч мест – была 
зафиксирована в Петропавловске, 
а меньше всего в работниках 
нуждались предприятия Акжар-
ского и Тайыншинского районов. 
В числе отраслей, испытывающих 
наибольший дефицит рабочих 
кадров, значились сельское, 
лесное и рыбное хозяйство, 
следом шла обрабатывающая 
промышленность, а замыкала 
тройку антилидеров сфера об-
разования.

Примеров острого дефицита 
квалифицированных рабочих в 
регионе каждый работодатель 

может привести множество. 
Руководители хозяйств расска-
зывают, что во время посевной и 
уборочной страды организуют 
подвоз механизаторов, тракто-
ристов и механиков из разных 
населенных пунктов, поскольку 
на местах их попросту не хватает.

При строительстве домов по 
госпрограммам к поиску строи-
телей в Петропавловске года два 
назад вынужден был подклю-
чаться аким города. Дело в том, 
что из-за нехватки каменщиков, 
штукатуров-маляров и прочих 
дефицитных кадров срывались 
сроки ввода в строй объектов.

Возили строителей в Петро-
павловск и после невиданного 

ранее наводнения 2024 года, 
поскольку своими силами се-
вероказахстанцы не успевали 
отстроить новые дома для людей,  
чье жилье было уничтожено  во 
время паводка.

Дуальное
образование
В области многое делается 

для подготовки квалифициро-
ванных рабочих. 13 колледжей 
из 24 готовят кадры по рабочим 
специальностям для основных 
отраслей экономики региона – 
сельского хозяйства, строитель-
ства и коммунального хозяйства, 
промышленности, энергетики, 
транспорта, информационных 
технологий, образования, здра-
воохранения, переработки сель-
скохозяйственной продукции.

По данным управления об-
разования, в настоящее время в 
колледжах обучается более 11 тыс. 
студентов. Причем львиная доля 
студентов учится бесплатно. 

«Подготовка кадров по 
рабочим специальностям осу-
ществляется на бюджетной 
основе. На сегодня в колледжах 
обучаются 4 074 человека по 
следующим, востребованным 
на рынке труда, профессиям: 
электрогазосварщик, электро-
монтер, станочник широкого 
профиля, оператор станков с 
ЧПУ, помощник машиниста 

локомотива, мастер-строитель 
широкого профиля, тракторист-
машинист сельскохозяйствен-
ного производства, слесарь 
по ремонту автомобильного 
транспорта, пекарь, повар, па-
рикмахер, пчеловод», – инфор-
мирует пресс-служба управления 
образования СКО. 

И с трудоустройством вы-
пускников, по данным про-
фильного ведомства, тоже все 
обстоит хорошо. Из 1 347 мо-
лодых специалистов были тру-
доустроены на рабочих местах 
955 юношей и девушек. Анализ 
выпуска, по данным управления 
образования, показал хорошее 
трудоустройство мастеров об-

щестроительных работ (88%), 
техников-электриков (86%), 
слесарей-ремонтников сельско-
хозяйственного оборудования 
(86%), станочников широкого 
профиля (84%), поваров (81%), 
пчеловодов (80%).

Меньше всего проблем с 
трудоустройством, безусловно, на 
предприятиях, которые для реше-
ния кадровых проблем работают 
в тесной связке с колледжами, 
то есть практикуют дуальную 
форму обучения. Она внедрена 
в 21 колледже региона по 30 во-
стребованным спе циальностям. 

Участвуют в ней 342 предприятия, 
где в процессе учебы студенты 
колледжей проходят производ-
ственную практику. Причем 
зачастую на оплачивае мых ра-
бочих местах.

Такую форму привлечения 
молодежи лучше всех приме-
няет ТОО «Радуга», которое 
активно сотрудничает с обычной 
общеобразовательной средней 
школой пригородного села Бес-
коль. Учащиеся старших классов 
выполняют на этом предприятии 
посильную работу и получают за 
это заработную плату. Раннюю 
профориентационную работу 
ТОО можно считать довольно 
успешной, поскольку некото-

рые молодые люди не спешат 
по окончании школы сдавать 
документы в любой вуз, какой 
подберут родители, а идут на 
производство. Некоторые потом 
так и остаются на предприятии, 
чтобы, поработав, уже осознанно 
выбрать профессию по душе. 
Тем более что ТОО «Радуга», 
заинтересованное в подготовке 
квалифицированных кадров, мо-
жет обеспечить перспективного 
работника стипендией на время 
учебы, а по окончании предо-
ставить хорошую должность.

«Всего между колледжами 
и предприятиями-партнерами 
действуют 1 112 договоров. 
Производственную практи-
ку на предприятиях прошли 
2 347 студентов, в том числе на 
оплачиваемых рабочих местах 
996 человек, или 42%. Организа-
ции технического и профессио-
нального образования обеспечены 
долгосрочным партнерством с 
ведущими предприятиями обла-
сти, такими, как Петропавловский 
завод тяжелого машиностроения, 
АО «Мунаймаш», Завод мно-
гопрофильного оборудования, 
АО«СЕВКАЗЭНЕРГО», КТ 
«Зенченко и К», Петропавлов-
ское отделение Южно-Уральской 
железной дороги, Ассоциация 
строителей и рестораторов 
области», – перечисляет регио-
нальное управление образования.

По дуальной форме обучения 
готовят кадры 10 колледжей для 
сельскохозяйственной отрасли. 
Казалось бы, при таком подходе 
проблема нехватки рабочих рук 
в регионе давно должна быть 
решена. Но не тут-то было!

На каком этапе 
теряются рабочие?
Похоже, что выпускники уч-

реждений технического и про-
фессионального образования не 
всегда находят свое призвание в 
полученной профессии. И для ре-
шения этой проблемы недостаточно 
просто популяризировать рабочие 
специальности, но, прежде всего, 
наверное, нужно повышать уровень 
заработной платы сотрудников 
и, прежде всего, в дефицитных в 
регионе профессиях. Фактиче-
ски же именно в этих отраслях в 
Северо-Казахстанской области 
самые низкие заработные платы. 

По данным департамента ста-
тистики, у работников сельского 
хозяйства средняя заработная 
плата составляет 251 тыс. тенге, 
средний уровень зарплаты в сис-
теме образования и того меньше 
– 243 тыс. тенге. Работники лесного 
и рыбного хозяйства, где так не 
хватает рабочих рук, получают 
вообще от 140 до 180 тыс. тен-
ге! Между тем, согласно опросу 
работодателей, в сельское, лесное 
и рыбное хозяйство в 2024–2026 
годах требуются 1 293 работника.

И эта ситуация повторяется из 
года в год. Многие рабочие про-
фессии, которые входят в ТОП-10, 
ТОП-50 самых востребованных 
и которым колледжи бесплатно 
обучают специалистов, самые 
низкооплачиваемые. Аналити-
ки считают, что для изменения 
ситуации необходим комплекс 
мер, в том числе и повышение 
качества образования в коллед-
жах, и адекватная материальная 
оценка труда рабочего человека.

Зауре ЖУМАЛИЕВА,
Петропавловск
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Человек труда

ПравоПорядок

Айман ШАРИПХАНОВА, 
область Абай

Зауре ЖУМАЛИЕВА,
Петропавловск

легко ли быть… таксисткой
Сегодня женщина за рулем личного авто – дело привычное 
и обыденное. По статистике, в Казахстане более 6,3 млн 
человек получили водительские удостоверения, из них 
1,5 млн – представительницы прекрасного пола. Однако 
женщин-водителей общественного транспорта встретишь 
не часто. В Семее я встречала только одну женщину за 
рулем автобуса и двух водителей такси.

Сегодня граница между мужскими и 
женскими профессиями все призрачнее. 
Сесть за руль машины с «шашечками» 
представительницы прекрасного пола ре-
шаются по ряду причин, начиная от желания 
заработать и заканчивая влюбленностью в 
процесс вождения и общения с людьми.

С Ольгой Петровной Аксеновой я 
познакомилась непосредственно на ее 
рабочем месте – в салоне ее личного авто-
мобиля, на котором она подрабатывала в 
службе пассажирских перевозок в компании 
Яндекс-такси. Я, в силу своей профессио-
нальной трансформации, не преминула по-
любопытствовать и разузнать, что толкнуло 
автоледи заняться столь неженским делом? 
Ольга Петровна оказалась приятной собе-
седницей, и, хотя этот вопрос наверняка 
порядком набил ей оскомину, она спокойно 
реагировала на мои расспросы. Беседа была 
непродолжительной, как и мой маршрут. 
Коммуникабельная водитель такси согла-
силась продолжить начатый диалог и дала 
свой номер телефона.

Оказалось, что сорокалетняя коренная 
семейчанка имеет солидный водительский 
стаж. Страсть к автомобилям проснулась 
рано – уже в раннем детстве Ольга мечтала 
сесть за руль, чем немало «доставала» своего 
отца. Видя непреодолимую тягу к технике, 
отец начал учить дочь правилам и навыкам 
вождения уже с 16 лет. Профессионально 
перевозкой пассажиров Ольга занялась три 
года назад, когда муж купил ей автомобиль 
и она устроилась в службу такси. До этого 
Ольга Петровна работала по своей основной 

специальности – секретаря-референта, кото-
рую приобрела после окончания техникума. 
Сейчас она работает оператором связи, а ее 
рабочий график – сутки через трое – позво-
ляет в свободное время подрабатывать води-
телем. К тому же дети достаточно подросли 
и стали самостоятельнее: старший сын – уже 
студент, а 11-летняя дочь учится в школе.

– Сначала я решила просто проверить 
себя – справлюсь или нет. Потом работа 
начала нравиться, как-то незаметно втя-
нулась. Супруг не был против – если маме 
хорошо, то и всем остальным домочадцам 
тоже, – смеется собеседница.

Однако Ольга честно признается, что 
работа в такси сложна как физически, так 
и морально.

– Самое трудное – сосредоточивать 
внимание: одновременно успевать следить 
за пассажирами, за дорогой, за пешехода-
ми. Ведь принимая людей в свою машину, 
я беру на себя огромную ответственность. 
И еще важно иметь терпение. Всегда быть 
вежливой. Приходится возить разных людей. 
Кто-то ведет себя надменно, а кто-то – рас-
сказывает о своих проблемах или радостях. 
Нужно знать, когда поддержать разговор, а 
когда – лучше промолчать, – делится опытом 
водитель такси.

По мнению Ольги, успешное погруже-
ние женщин в профессию предполагает об-
щепринятый водительский этикет. Конечно, 
о субординации готовы слушать далеко не 
все пассажиры. Например, бывают закоре-
нелые антифеминисты, приверженцы патри-
архата, любящие порассуждать на тему того, 
«как женщины сначала отняли у мужиков 
штаны (пиджаки, галстуки т. п.) а затем – и 
машины». Или некоторые мужчины, усев-

шись на переднее сиденье, бесцеремонно 
берут на себя роль «капитана на судне», 
отвлекая водителя «ценными советами и 
наставлениями».

Несмотря на противоречивые мнения 
по поводу женщин в профессии «таксист», 
опытные водители отмечают, что лишних в 
этой сфере не бывает. Чтобы работать в так-
си, нужно быть сильной, самодостаточной 
личностью и искренне любить то, чем зани-
маешься. Данное замечание пола не имеет.

Ольга отмечает улучшение качества 
дорог в городе, которое с каждым годом 
становится лучше. – Года два назад дороги 
были просто ужасные. Сейчас их делают, 
ремонтируют, латают. Но это в основном 
в центре. На окраинах качество дорог остав-
ляет желать лучшего, – делится наблюдени-
ями Ольга.

Для любого человека, особенно трудя-
щегося на физически напряженной работе, 
ключевое значение имеет уровень заработка.

– Меня доход от этой деятельности 
вполне устраивает. Здесь все зависит от того, 
сколько поработаю – столько и заработаю, – 
отмечает моя собеседница.

Но надо отметить, что Ольга Петровна – 
настоящая труженица: ее рабочий день 

начинается с 6 утра и длится до 18 часов. 
Слабому человеку такое не под силу.

Я задала Ольге традиционный вопрос: 
«Были ли в вашей практике интересные, за-
поминающиеся случаи?».

– Всякое бывало, не буду вспоминать о 
плохом. Расскажу о приятном случае, кото-
рый, впрочем, заставил меня изрядно повол-
новаться. Однажды я подъехала на заказ. Из 
подъезда выходит беременная женщина с сум-
ками и пакетами. Садится в машину и гово-
рит, что муж в командировке, а у нее схватки 
начались частые. Просила быстрее отвезти в 
роддом. Вижу, что ей больно, пытаюсь отвлечь 
расспросами. Привезла, проводила, помогла 
сумки донести. Мы обменялись телефонами. 
Через полчаса она мне позвонила и сообщила, 
что родила. Представляете, если бы я застряла 
в пробке, она бы у меня в машине родила! 
Сейчас ее ребенку 8 месяцев, мы общаемся, – 
вспоминает водитель.

Единственное, что хотела бы поменять 
в работе такси Ольга – это правила в отно-
шении недобросовестных заказчиков.

– Бывает, подъезжаю на адрес, не выхо-
дят, на звонки не отвечают. Время идет, уже 
включается платное ожидание. Отменить 
заказ я могу только через 7 минут, чтобы у 
меня не пропала активность. Я стою, теряю 
время. Хочу, чтобы Яндекс-такси запретил 
таким пассажирам вызывать такси за налич-
ный расчет, чтобы у них была привязка к 
банковской карте. В таком случае спишется 
с карты сумма за приезд такси, за ожидание. 
Думаю, больше они так делать не будут, если 
не хотят нести убытки, – вносит предложе-
ние водитель общественного транспорта.

В заключение хотелось бы сказать 
«спасибо» Ольге Петровне Аксеновой 
за интервью, за ее добросовестный труд и 
за доброе, открытое отношение к людям. 
Уважаемые читатели, когда вы находитесь 
в роли пассажира такси, если поездка про-
шла без нареканий, вам все понравилось, 
то не поленитесь, поставьте, пожалуйста, 
хорошую оценку водителю в приложении. 
Так вы помогаете ему повысить рейтинг, 
и в дальнейшем он будет получать больше 
хороших заказов и больше зарабатывать.

ДП СКО начал досудебное расследование по факту 
умышленного причинения средней тяжести вреда здоро-
вью ребенка.

Шокирующий случай произошел в маленьком ауле 
Ондiрiс Уалихановского района СКО, что в 10 километрах 
от границы с Российской Федерацией. Многодетная мать 
нанесла множественные ранения ножом собственной 11-лет-
ней дочери. Истекающий кровью ребенок был доставлен 
в центральную районную больницу села Кишкенеколь в 
начале второго ночи с воскресенья на понедельник.

Врачами были зарегистрированы множественные ко-
лото-резаные раны ягодичной области, коленного сустава, 
передней поверхности бедра с повреждением бедренной вены 
и артерии. Диагностирован геморрагический шок 3 степени, 
острая постгеморрагическая анемия тяжелой степени.

По данным департамента полиции СКО, по данному 
факту начато досудебное расследование по признакам умыш-
ленного причинения средней тяжести вреда здоровью в 
отношении заведомо несовершеннолетнего.

От других комментариев по поводу обстоятельств 
произошедшего полицейские воздержались, ссылаясь на 
тайну следствия. Но об этом рассказала в соцсетях Упол-
номоченный по правам ребенка в РК Динара Закиева. По 
ее словам, сформирована комиссия, которая выезжала на 
место происшествия и посетила семью.

«Родители пострадавшей девочки воспитывают шесте-
рых детей, проживают совместно с дедушкой и бабушкой. 
Данный случай находится на моем личном контроле», – 
заверила Уполномоченный по правам ребенка в РК.

Примечательно, что первые комментарии по этому 
чрезвычайному происшествию журналисты получали из 
центральных государственных органов. Например, Коми-
тет по охране прав детей Министерства просвещения РК 
опубликовал информацию, что управлением образования 
СКО создана комиссия.

«Комиссией по делам несовершеннолетних и защите 
их прав, акиматом принято решение об отстранении матери 
от воспитания остальных детей, находящихся дома», – со-
общил Комитет по охране прав детей.

Буквально в тот день, когда произошло это шокиру-
ющее происшествие, в регионе стартовало республикан-

ское оперативно-профилактическое мероприятие «Под-
росток» и полицейские опубликовали первые отчеты 
о работе, которую они проводят с неблагополучными 
семьями. Как правило, это семьи, в которых родители 
уклоняются от выполнения своих обязанностей по при-
чине пристрастия к алкоголю. В СКО на учете стоят 154 
таких горе-родителя. 

В первый же день ОПМ полицейские посетили не-
благополучные семьи и в одной из них пришлось срочно 
эвакуировать двух детей в Центр временной адаптации 
несовершеннолетних Петропавловска. По данным ДП 
СКО, дом был полон пьяных гостей, двери нараспашку, и 
голодные дети находились в опасности.

С начала 2024 года по инициативе ювенальных поли-
цейских в СКО 45 человек лишены родительских прав, еще 
14 – ограничены в родительских правах. Причина практи-
чески всегда одна – злоупотребление алкоголем.

издержки восПитания
Многодетная сельчанка нанесла множественные ножевые ранения 11-летней 
дочери за то, что та плохо готовилась к урокам.



ТранспорТ

«За проеЗд передаем!»: сарань – город, 
где рождаюТся авТобусы
в QazTehna покаЗали, как проиЗводиТся ТранспорТ, на коТором мы еЗдим каждый день
Знали ли вы, что только на этапе сварки школьно-
го автобуса используется 670 деталей – при этом 
проводится свыше 350 операций? Известно ли 
вам, что для проверки автобусов на герметичность 
нужен огромный душ – специально смоделиро-
ванный для такой махины? Вот и корреспондент 
«Литера» раньше и не слышала о таких фактах. 
Однако случай узнать об автобусах чуть больше 
все же представился: на днях в ТОО «QazTehna» 
состоялся пресс-тур для журналистов, в ходе ко-
торого нам рассказали и показали весь процесс 
создания автобусов – от сварки до испытаний.

О заводе
Экскурсия прошла на заводе по 

производству автобусной и коммер-
ческой техники ТОО «QazTehna» 
в городе Сарани. В ходе поездки 
нас ознакомили с производствен-
ным комплексом завода, который 
включает в себя сразу несколько 
цехов – сварки кузовов, окраски и 
сборки. Самой интересной частью 
пресс-тура стала линия испытаний 
техники – но о ней чуть позже.

Прежде чем приступить к про-
гулке по производству, генеральный 
директор ТОО «QazTehna» Аргулан 
Майконов провел для нас ликбез по 
истории завода, а также рассказал 
о текущих процессах и планах на 
будущее.

– Наш завод по производству 
автобусной и специальной техники 
образован в 2020 году на базе быв-
шего завода РТИ (Карагандинский 
завод резинотехнических изделий – 
прим. автора). Проектная мощность 
завода на сегодня – 1 200 единиц 
в год, здесь трудятся порядка 700 
сотрудников. Наш главный партнер 
– всемирно известный бренд Yutong 
по производству автобусов. Свою 
продукцию мы впервые выпустили 
в 2021 году, – начал свой рассказ 
гендиректор QazTehna.

За период своего существо-
вания завод выпустил около 3 200 
автобусов. Вы можете их встретить 
практически во всех городах Казах-
стана – Костанае, Петропавловске, 
Астане, Алматы, Шымкенте и многих 
других. Между прочим, в день завод 
выпускает в среднем по 4 автобуса, 
а в год – порядка 1 200.

– Оборудование мы приобретали 
через Фонд развития промышлен-
ности, который помог нам быстро 
«стартануть». Так что уже в 2022 году 
мы смогли покрыть 63% рынка ав-
тобусов в Казахстане, – с гордостью 
говорит Аргулан Майконов.

Поделился спикер и планами 
на перспективу. Например, уже 
началось строительство нового 
цеха – к уже имеющейся площади 
в 40 тыс. кв. метров добавится еще 
10 тыс. кв. метров. Это позволит 
увеличить производительность 
завода и процент локализации 
продукции.

– В новых цехах мы будем произ-
водить для себя такие компоненты, 
как боковину, каркасы автобуса, 
используя местную сталь. Также 

планируется локализация сидений, 
пластика, а шинный завод будет 
поставлять нам шины местного 
производства, что позволит увели-
чить процент локализации с 36 до 
50%, – пояснил Аргулан Майконов.

Кстати, в ТОО «QazTehna» 
выпускаются еще и грузовики ми-
рового бренда Scania, а с партнером 
Sinotruk – грузовики Howo. На базе 
Howo завод может производить 
любую спецтехнику – от самосвалов 
до пожарных автомобилей, мусоро-
возов, а также комбинированных 
дорожных машин.

Не забудем и кадровый вопрос. 
Как сообщает гендиректор ТОО 
«QazTehna», специалистов хватает, 
однако заводу все же требуются 
сотрудники технического направле-
ния – это инженеры-конструкторы, 
сварщики и автомаляры.

– Поэтому мы сотрудничаем 
с вузами Карагандинской области, 
то есть своих сотрудников гото-
вим для себя сами. Еще на нашей 
территории есть учебный центр 
ТОО «QazTehna», где в среднем 
обучение занимает от полугода до 
двух лет. Сотрудникам выдаются 
свидетельства и сертификаты, что 
дает возможность профессиональ-
ного роста и развития карьеры, 
– отметил он.

Забегая вперед, расскажу о кад-
рах кое-что еще – гуляя по заводу, 
я не могла не заметить женщин, 
работающих тут. Трудятся они 
практически во всех цехах наравне 
с коллегами-мужчинами. При этом 
девушки очень приветливы и на мои 
заинтересованные взгляды отвечали 
дружелюбными улыбками.

– Из общего количества со-
трудников женщин у нас порядка 
30%. В основном они работают в 
цехе окраски, заняты в установке 
внутреннего интерьера, где требуется 
аккуратная, щепетильная работа. А 
ее лучше всего выполняют девушки, 
– сказал Аргулан Майконов.

О цехах
Знакомство с заводом началось с 

цеха сварки, где при использовании 
специальных кондукторов собирают-
ся основные части каркаса автобуса. 
Здесь нас встречает управляющий 
директор ТОО «QazTehna» Роман 
Кривопаленко, который сопро-
вождает нас на протяжении всей 
экскурсии.

– Для производства автобуса 
нужно от 6 до 9 кондукторов. Однако 
по техническим причинам количе-
ство кондукторов может меняться, 
в зависимости от типа двигателя. 
Например, если машина газовая, то 
необходимо изготавливать боковые 

части детали крыши, они несколько 
отличаются, потому что на крыше 
установлено газобаллонное обору-
дование. Если это электрический 
автобус, то здесь располагаются 
тяговые батареи. Иногда бывает 
так, что для производства одной 
модели требуется до 14 кондукто-
ров, – уточнил он.

Затем подготовленный каркас 
попадает на главный сварочный 
кондуктор, где после соединения 
основных деталей переходит на 
линию сборки, состоящую из 18 
сварочных постов.

– На каркас цепляются специ-
альные магниты, которые нагревают 
металл до 120–130 градусов – это 
занимает 5–6 минут. После этого 
сварщики в течение короткого 
времени должны обварить металл, 
то есть перехватить точки. Когда 
металл начнет остывать, он приоб-
ретет нужное натяжение, и при 
эксплуатации, допустим, в жаркое 
лето, металл не будет расширяться 
или деформироваться. Так же и при 
минусовых температурах, – пояснил 
Роман Кривопаленко.

Далее выполняются такие опе-
рации, как установка крыши кузова, 
сварка крупных кронштейнов для 
усиления кузова, а также мелких 
дополнительных комплектующих. 
После этого происходит внутренняя 
обшивка кузова, его термическая 
растяжка, сварка крыльев, сварка 
ящиков под технические жидкости 
и аккумуляторный отсек. Наконец, 
финальная зачистка и проверка ку-
зова перед передачей в цех окраски.

Наша группа продвигается на 
следующий этап – в цех окраски. Здесь 
выполняется обработка герметизации 
сварочных соединений окрасочной 
мастикой, а после нанесения мастики 
выполняется сушка. Далее каркас 
автобуса попадает в окрасочную 
камеру, где производится нанесение 
вторичного грунта, а после проис-
ходит его сушка. 

Как сообщает Роман Кривопа-
ленко, всего в цехе четыре подгото-
вочные, три окрасочные и четыре 
сушильные камеры. В этот момент 
мы видим окрасочную камеру, внут-
ри которой можно безошибочно 
угадать школьный автобус – он уже 
практически полностью окрашен в 
желтый цвет.

По желанию заказчика кузов 
автобуса окрашивается в желаемый 
цвет и брендируется. Следом вы-
полняются операции по полировке 
окрашенной поверхности и устра-
нению мелких дефектов.

После этого автобус попадает 
в цех сборки.

– Цех организован П-образно, 
начальные этапы сборки с правой 
стороны, а на финише автобус уже с 
левой стороны. Так как длина цехов 
порядка 140 метров, сборка органи-
зована именно таким образом. Здесь 
вы можете увидеть «свадьбу», на 
заводском сленге это процесс сое-
динения кузова с шасси, – говорит 
управляющий директор.

Вообще, в цехе сборки предус-
мотрено две линии – линия сборки 
шасси и линия сборки интерьера. 
На данном участке выполняются 
сборка и соединение двигателя с 
трансмиссией, установка передней 
и задней подвески, системы выхлопа 
отработанных газов, вклейка сте-
кол, подготовка и установка пола 
и напольного покрытия.

Здесь также устанавливаются 
панели приборов и деталей интерьера, 
сидения, системы кондициониро-

вания, пандусы – в общем, самые 
разные сборочные операции. По 
завершении всех этапов в цехах и 
финальной проверки автобус на-
правляется на участок испытаний.

Интересный факт про школьные 
автобусы, производимые здесь: все 
они оборудованы гидравлическими 
подъемниками для детей с особыми 
потребностями.

– Еще здесь есть система видео-
наблюдения, а также система против 
«забывания» детей в салоне. После 
завершения поездки, водителю, 
чтобы закрыть автобус, необходимо 
пройти через весь салон и нажать 
специальную кнопку – так он может 
заметить, если вдруг в автобусе 
уснул ребенок, – пояснил Роман 
Кривопаленко.

Участок испытаний
Наконец, мы переходим к «ви-

шенке на торте» – цеху испытаний, 
где проводятся технические проверки 
и контроль качества.

– Прямо перед вами – камера 
контроля герметичности. Здесь 
имитируются шесть видов дождей, – 
вернулся к беседе Аргулан Майконов.

Это и есть тот самый «душ» для 
автобуса, о котором я говорила ранее. 
Со всех сторон под напором идет 
вода, чтобы проверить, правильно 
ли приклеено стекло, герметичен ли 
салон. Как отмечает гендиректор, 
это идеальный способ проверить 
герметичность, поскольку ранее 
этот критерий проверялся в яме с 
водой на улице. Но от ямы пришлось 
отказаться, поскольку зимой ее 
содержать не очень дешево.

– Справа – участок испытаний. 
В дальние ворота заезжает техника. 
Первая станция – это регулировка 
угла развал-схождения, вторая – 
проверка тормозов, скоростемера. 
Здесь регулируют фары. А этот стенд 
проверяет, правильно ли сделали 
геометрию колес. Если техника 
прошла все эти испытания, то она 
допускается до проведения дорожных 
испытаний, – перечислил спикер.

Наконец, после дорожных испы-
таний техника обратно возвращается 
в цех, где проводятся финальные 
проверки, затем готовый транспорт 
сдается в эксплуатацию.

Автобус готов – время переда-
вать за проезд.

Фото предоставлено пресс-
службой ТОО «QazTehna»

Диана Тысымбаева,
Астана – Сарань – 
Астана
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В эпицентре Внимания

Умеем ли мы защищать детей?
Сауле Шакенева защищать права детей как 
детский омбудсмен по Павлодарской области 
стала совсем недавно. Одни ею восхищаются, 
другие, наоборот, не скрывают разочарова-
ния, узнав позицию детской правозащитницы 
в отношении 11-летнего мальчишки, ножом 
ранившего одноклассников в 21-ой школе. 
Сама Сауле Шакенева в ответ на гневные 
комментарии в свой адрес лишь улыбается. 
Обращать на них внимание ей просто некогда.

Не собрание, 
а бичевание
…На интервью Сауле Ша-

кенева приехала прямиком со 
встречи с мамой того самого 
мальчишки из 21-ой школы, в 
которого накануне тыкали паль-
цем все родители, выступая за 
его исключение из учебного 
заведения. Кстати, собрание по 
ЧП в 21-ой школе было собрано 
не по инициативе чиновников 
от образования, как это долж-
но было быть по умолчанию, а 
потому, что на этом настояла 
региональный уполномоченный 
по правам ребенка.

– К сожалению, в Павлодаре 
работа государственных структур 
поставлена так, что о ЧП с детьми 
я  узнаю из социальных сетей и 
пабликов, тогда как должна узнавать 
о них первая. Да и павлодарцы 
должны получать информацию 
из первоисточников, а не из со-
цсетей. В этом плане мне очень 
импонирует работа экибастуз-
цев. После жестокого убийства 
Миланы Давыдовой, потрясшего 
весь Казахстан, в Экибастузе 
кардинально пересмотрели свое 
отношение к открытости перед 
населением. Случилось у них 
изнасилование школьницы – ру-
ководитель экибастузского отдела 
образования сама вышла в прямой 
эфир и об этом сообщила. Когда 
нет информации, возникают слухи 
и домыслы, как это произошло в 
нашем случае.

– А что правда?
– Если мать мальчика даст 

добро, я запишу с ней прямой 
эфир и расскажу, что на самом 
деле произошло. Никто ведь не 
задумывается, зачем 11-летний 
ребенок вообще купил нож. Но 
без ее разрешения говорить 
об этом я не могу. Но хочу по-
делиться своим впечатлением 
от родительского собрания по 
разбору этого случая. Я просто 
шокирована реакцией взрослых 
дяденек и тетенек, которые стали 
требовать исключить этого маль-
чишку из школы, говорили, что 
место ему в психушке, называли 
«монстром» и «чудовищем», 
вообще не имеющим права на-
ходиться рядом с их детьми. Я 
не выдержала и обратилась к 
присутствующим родителям: 
«Положа руку на сердце, кто из 
вас может поднять сейчас руку 
и сказать: мой ребенок никогда 
не попадет в эту ситуацию?». 
Руку не поднял ни один человек.  

Я написала об этом пост. И там 
столько комментариев пошло! 
Мне стали писать,  как я могу 
быть омбудсменом, если защи-
щаю малолетнего убийцу!.. Я 
сейчас с ним разговаривала. Он 
с этими пацанами общается. Это 
вот такие дикие игры у них…

Другая мама встала и говорит: 
«Накажите этого ребенка, чтобы 
я могла сказать своему ребенку, 
что так делать нельзя!».

Я их не оправдываю. Сейчас во-
обще не про оправдание поступков. 
Буквально недавно я читала труд 
известного американского психо-
лога Джона Готтмана «Эмоцио-
нальный интеллект ребенка». Так 

вот, главная мысль автора звучит 
так: «Нужно осуждать поступок 
и нужно осуждать эмоцию». А 
посмотрите, что у нас творится в 
социальных сетях: обычным делом 
становится травля детей, каждый 
третий считает за норму кого-то 
оскорбить, обозвать, поставить 
клеймо. Честно говоря, я никак не 
могу избавиться от ощущения, что 
с нами со всеми, я сейчас говорю 
про взрослых, должен работать 
психолог. У мальчишки из 21-ой 
школы забрали телефон, чтобы 
он не прочитал то, что пишут про 
него взрослые, адекватные люди. 
Никто ведь не задумывается о том, 
что должен чувствовать ребенок, 
предпринимающий попытки 
увидеть себя в этом мире, когда 
все взрослые говорят ему, что он 
«чудовище». Вы знаете, со времен 
Древнего Рима ведь на самом деле 
ничего не изменилось, только 
тогда народ приходил на площадь, 
чтобы лицезреть казнь, а сейчас 
все зрелища у нас в Инстаграме.

Про прописные 
истины…
– Казалось бы, прописные 

истины, понятные каждому. 
Ан, нет, оказывается, не такие 
уж и понятные…

– Я говорила и буду говорить: 
в 99 процентах случаев, когда 
несовершеннолетние совершают 
преступления и садятся на скамью 
подсудимых, рядом с ребенком 
должны сидеть и его законные 
представители – родители или 
опекуны. Если мой сын, не приведи 
Аллах, нанесет кому-то тяжкие 
телесные повреждения человека, 
за исключением случаев самообо-
роны (поэтому и я говорю о 99 
процентах), значит, это я, как мать, 
не справилась со своей работой. 
Значит, судить нужно в том числе 
и меня, как мать. Потому что все 
дети приходят на белый свет не-
винными, а то, какими они в итоге 
вырастают, зависит от взрослого 
окружения. И когда родители го-
ворят, что зарабатывают для детей,  
что их задача – накормить, одеть 
и дать престижное образование 
своему чаду, я всегда им говорю: 
«Если ваш ребенок вышел в окно 
10 этажа, зачем вам это все? Если 
ваш ребенок ушел на зону на много 
лет, зачем вам это все?».

– Какова конечная цель, 
ради которой вы избрали для 
работы правозащитную де-
ятельность в детской сфере?

– Отвечу с помощью приме-
ра из жизни. Сегодня получила 

сообщение в директ от павло-
дарки, которая, забирая сына-
первоклассника из школы, стала 
свидетелем избиения ребенка 
отцом. Она не прошла мимо, как 
это сделали люди в маршрутке, 
когда женщина на остановке 
дала подзатыльник подростку 
за то, что у нее фиолетовые во-
лосы (случай был в прошлом 
году). Она увидела, что мужчина, 
предположительно, отец, начал 
бить своего ребенка ранцем по 
голове, пинать ногою по спине 
и валить на землю, побежала за 
ним, попыталась заступиться. А 
после этого сразу же написала 
мне с просьбой разобраться и 
защитить ребенка от побоев. 
Пострадавший мальчик был 
оперативно установлен. Его 
родителей уже вызвали на беседу 
с участием участкового. И, воз-
вращаясь к цели своей работы, 
я считаю, что чем больше у нас 
будет таких неравнодушных 
«ЧЕЛОВЕКОВ», тем светлее 
будет будущее у детей и у страны 
в целом. Это, если глобально. 
А не глобально, если я помогу 
хотя бы одному конкретному 
ребенку, одной конкретной 
маме, одной конкретной семье, 
значит, уже не зря выбрала для 

себя деятельность в сфере защиты 
прав детей.

– Кстати, почему вы, педа-
гог и полицейский, в свое время 
работавшая в инспекции по 
делам несовершеннолетних, 
решили заняться защитой 
прав детей? Что этому спо-
собствовало?

– В 2021 году мой старший 
сын занимался спортом. И тогда 
случилось ЧП. У меня на глазах 11 
детей были оставлены с оружием 
на лыжной базе в Щучинске. Во 
избежание подобной халатности 
со стороны чиновников, я подала 
в суд. Мне все говорили, что я 
не выиграю процесс, что я зря 
теряю время, пытаясь бороть-
ся с госорганами. Но для меня 
было важно наказать ДЮСШ 
за допущенные ее тренерами 
нарушения. Я показывала пример 
своим детям, которые теперь 
точно знают, что справедливость 
существует, и что, если ты прав, 
не нужно бояться идти до конца. 
В ходе той судебной тяжбы я 
похудела на 20 килограммов, до 
того стрессовое состояние у меня 
было. Но процесс я выиграла. 
С этого и началась моя право-
защитная деятельность. Узнав 
о моей победе, люди активно 
стали писать мне в социальных 
сетях об известных им случаях 
беспредела в детском спорте, 
школах, детских садах, просить 
помощи.

«Пусть мама услышит»
– Мы уже затрагивали тему 

и бездумного общественного 
осуждения, и преступного 
равнодушия. Какой еще бич 
сегодняшнего общества вы 
можете назвать?

– Невежество. Мы, хоть и 
живем в XXI веке, но очень не-
вежественные. У нас нет никаких 
правовых знаний. На днях судили 
9 закладчиков. Самому младшему 
из них в ИВС исполнилось 18 лет, 
самому старшему – за 35. Они 
все получили большие сроки, и 
все как один не понимали, что 
они сделали. – Мы же не убили 
человека. Что мы сделали? Мы 
всего лишь принесли маленький 
пакетик из точки «А» в точку 
«В» и не знали, что за это можно 
получить от 15 до 20 лет, – оправ-
дывались подсудимые на суде. И 
снова скажу прописную истину: 
незнание закона не освобождает 
от ответственности. Объясняйте 
детям риски, проговаривайте с 
ними правовую ответственность 
за те или иные нарушения. Нач-
ните слышать детей и защищать 
их не в ущерб другим детям. 
Любой человек, а ребенок тем 
более, имеет право на защиту. 
Если дети будут понимать, что 
они под защитой, если будут 
разговаривать, доверять, может, 
что-то изменится. Может, хотя 
бы их поколение будет жить 
по-другому.

Беседовала  
Ирина ВОЛКОВА, 

Павлодар

актУальное интерВью
9

21 сентября 2024  | суббота

№105 (4503)www.liter.kz

посмотрите, что у нас творится в соци-
альных сетях: обычным делом становится 
травля детей, каждый третий считает 
за норму кого-то оскорбить, обозвать,  
поставить клеймо. Честно говоря, я ни-
как не могу избавиться от ощущения, 
что с нами со всеми, я сейчас говорю 
про взрослых, должен работать психолог.
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В одном из летних номеров газеты «Қазақ әдебиеті» прочи-
тала статью видного писателя, главного редактора журнала 
«Жулдыз», лауреата Государственной премии имени Абая 
Турысбека Саукетаева «Лелеять достойнейших – признак 
силы народа». В ней поднимался вопрос о представле-
нии к высокой государственной награде писателя с уни-
кальной судьбой, президента благотворительного фонда 
«БИБИ-АНА» Бибигуль Имангазиной. Вспомнилось, как 
эта удивительная несгибаемая женщина была частой 
гостьей в редакции газеты «Казахстанская правда», где 
я работала в 90-е годы прошлого столетия… Ее судьбой 
и характером невозможно было не восхищаться!

Да, среди нас немало 
личностей, которые, изне-
могая под невзгодами судьбы, 
продолжают показывать чу-
деса храбрости, являясь об-
разцом для народа. Исключи-
тельное место в этой плеяде, 
чье имя упоминается с осо-
бым значением, занимает пи-
сатель, заслуженный деятель 
Казахстана Бибигуль Иманга-
зина, президент фонда «БИ-
БИ-АНА», оказывающего 
поддержку неожиданно полу-
чившим увечье матерям и их 
семьям. За искреннюю за-
боту о женщинах-инвали-
дах и детях из малоимущих 
семей прозванная в народе 
«Казахская Мать Тереза» 
и «Биби-ана», Бибигуль 
Хабиевна инициировала 
обретение нуждавшимися 
жилья, получение медицин-
ской помощи, поступление 
в высшие учебные заведения 
детей матерей-инвалидов и 
овладение ими профессией.

Параллельно с актив-
ным занятием благотвори-
тельностью она преуспела 
и в творчестве, на основе 
своей жизни написав ро-
ман-трилогию «Невзгоды» 
и моно-романы «Назым», 
«Не хочу идти домой». На-
ряду с этим Бибигуль Иман-
газина, обладающая даром 
острого критического сло-
ва, внесла весомый вклад и 
в формирование граждан-
ского общества, поднимая 
в своих публицистических 
статьях наболевшие пробле-
мы современности.

В настоящее время ши-
рокая общественность под-
нимает тему о награждении 
званием «Халық Қаһарма-
ны» Бибигуль Имангази-
ной, Биби-ана, обратив-
шейся в наши непростые 
времена в рупор истины и 
меч справедливости. Мы 
сочли верным предложить 
вниманию читателей неко-
торые из подборки сотен 
статей, написанных об ее 
деятельности и судьбе. 

ЖЕНЩИНА-
ПОДВИГ
«Скандалистка», «не-

потопляемая», «в огне не 
горит, в воде не тонет», – 
это, можно сказать, самые 
«нейтральные» эпитеты, 
которыми награждали 
Бибигуль Хабиевну Иман-
газину на подступах к на-
чальственным кабинетам. 
Не любят ее поборники 
спокойствия и ничегоне-
делания. Не любят, потому 
что не хочет она отступать 
перед несправедливостью, 
неправотой, безответствен-
ностью, с редким упор-
ством добиваясь постав-
ленной цели, добиваясь 
исполнения закона. Более 
30 лет возглавляет Биби-
гуль Имангазина Респуб-
ликанское общество жен-

щин-инвалидов, имеющих 
на иждивении детей, ратуя 
за основной конституцион-
ный и жизненный закон – 
право на достойную жизнь 
самой незащищенной части 
общества.

Я знаю Бибигуль Ха-
биевну Имангазину с 1995 

года, когда она обратилась к 
журналистам за помощью: 
поддержать организацию, 
которая записала в своем 
уставе одними из главных 
пунктов – дать возмож-
ность женщинам-инвали-
дам самим зарабатывать, 
обеспечить их детям буду-
щее, дать им образование. 
Что было немыслимым в 
те разрушительные, голод-
ные девяностые годы, когда 
большинство семей этих 
женщин нуждались в самых 
необходимых продуктах, 
годами не могли заплатить 
за квартиру. Создавая по 
всей республике швейные 
мастерские, рабочие места 
для своих подопечных, до-
бывая им инвалидные ко-
ляски, борясь за создание 
реа билитационного центра, 

она всегда работала на эту 
сверхзадачу – образование 
детей. Ведь она сама знала, 
как это трудно, поднимая 
своих сына и дочь, – бу-
дущих врача-психиатра и 
известного оперного ре-
жиссера. 

И даже когда поруши-

ли созданный ею с таким 
трудом в Алматы голов-
ной офис на пересечении 
улицы Байтурсынова и 
проспекта Абая, где были 
свое кафе, компьютерный 
класс, мастерская, автосто-
янка, когда выбросили на 

улицу швейные машинки, 
документы, сотни писем 
женщин с просьбами и бла-
годарностями со всех кон-
цов страны (известно имя 
того, кто захватил это зда-
ние), Бибигуль Имангазина 
хоть и попала с инфарктом в 
больницу, но от своих жен-

щин, от своих детей не от-
ступилась. Она продолжи-
ла искать спонсоров (ведь 
образование у нас плат-
ное), заключать договоры 
с вузами, не забывая особо 
отмечать ректоров Шайке-
нова, Садыкова, Сагадиева, 
Атрушкевича, Нурпеисова, 
с пониманием относивших-
ся к ее проблемам.

Более 700 детей обще-
ства «Биби-ана» получили 
высшее образование. Хоро-
шо учились, окончили вузы 
с отличием Сапарбек Рах-
малиев, Татьяна Набокова, 
Майра Асылова, Ренат Са-
киев, Алтынай Чепабаева, 
Жанар Толебаева, Кайрат 
Сырлыбаев, Сания Джура-
бекова, Асхат Рахимбеков, 
Алия Жолдасова, Даурен 
Елюбаев, Акмарал Сери-
ева, Юра Гынгазов, Айге-
рим Жанпеисова, братья 
Ербол и Асхат Дюсенбае-
вы, Дамиля Джилкишева, 
Светлана Курбанова, Сау-
ле и Ляззат Салтынбековы, 
Руслан Шадыманов, Андрей 
Мусатаев, Анастасия Ста-
рикова, Мария Франко… 
за каждым именем – своя 
трудная судьба, свои не-
взгоды, которые они стой-
ко преодолевали. Бибигуль 
Имангазина может назвать 
детей, которые получили 
образование, стали хоро-
шими специалистами бла-
годаря помощи президен-
та «Казахойла» Нурлана 

Балгимбаева, поддержке 
Имангали Тасмагамбетова, 
какие бы должности и где он 
ни занимал, благодаря еще 
многим и многим людям, не-
равнодушным к невзгодам 
своих соотечественников.

А еще она покупала 
и выбивала в Алматы, в 
областных и районных 
акиматах десятки квартир 
бедствующим. И всегда 
резко критиковала в прессе 
любое попирание закона и 
справедливости. Где уж тут 
нравиться власть имущим? 
Дочь своего отца – район-
ного прокурора, дочь свое-
го народа, она видит в этом 
подвижничестве свой писа-
тельский, свой гражданский 
долг. 

Не знаю, кто из детей 
или взрослых первым назвал 
ее – Биби-ана – матушка 
Биби – за протянутую руку 
помощи. Но Республикан-
ское общество женщин-ин-
валидов, имеющих на ижди-
вении детей, и сегодня 
называется «Биби-ана», и 
по-прежнему в его офис на 
бульваре Мендыкулова при-
ходят со всех концов страны 
письма с благодарностями и 
просьбами о помощи. Такое 
же название имеет и откры-
тое писательницей Бибигуль 
Имангазиной издательство, 
где она стремится помогать 
изданию книг молодых ли-
тераторов и писателей-ин-
валидов.

Пять лет назад мне до-
велось переводить на рус-
ский язык роман Бибигуль 
Имангазиной «Невзгоды». 
Потрясение – вот чувство, 
которое от главы к главе на-
растало во мне. Потрясение 
судьбой семнадцатилетней 
девочки, заплатившей за 
свою честь и достоинство 
пожизненной инвалидно-
стью; судьбой девушки, 
которая с помощью род-
ных подняла себя, заново 
научилась ходить, получила 
образование, родила детей, 
несмотря на запреты врачей. 
Судьбой женщины, для ко-
торой Слово стало Делом, 
а Дело вновь превратилось 
в Слово – в ее роман, ко-
торый учит людей не сда-
ваться невзгодам, какими 
бы немыслимо тяжелыми и 
неодолимыми они ни были. 
День за днем, неделя за не-
делей, месяц за месяцем, 
год за годом, десятилетие 
за десятилетием… 

Не со всеми оценками 
событий и людей в этом 
большом романе я была 
согласна, но это ею выстра-

«БИБИ-АНА – КАЗАХСКАЯ 
МАТЬ ТЕРЕЗА»

АДАЛ АЗАМАТ

О храброй дочери казахского 
народа, удивительном мастере пера, 
прославленном деятеле, о таком 
исключительно редком создании, 
как наша славная старшая сестра, 
можно сказать немало. Каждый миг 
записывать на пленку героические 
дела настоящего БАТЫРА мирной 
эпохи, ЛИЧНОСТИ, которая достойна 
называться подлинным ГЕРОЕМ, ввести 
ее в реестр истории и во весь голос, 
до разрыва перепонок, вложить в 
уши потомков, отходящих нынче 
от своей сути, – в этом нет ничего 
предосудительного. Судьба Бибигуль 
Имангазиной, ставшей матерью 
народа, явилась образцом для всей 
эпохи. 
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данное право сказать свою 
правду, это ее Судьба и ее 
Книга – Бибигуль Хабиевны 
Имангазиной. 65 лет живет 
она с бесчеловечно попран-
ной судьбой, которую му-
жеством самоотреченного 
противостояния превратила 
в судьбу Биби-ана – абаев-
ского «Человека Совершен-
ного» – «Адал азамат». Го-
сподь помогает ее упорству, 
поднимает ее. Потому она, 
дочь своего народа, женщи-
на-подвиг готова и сегодня 
в свои 80 лет бороться с 
любым насилием, стяжа-
тельством, несправедли-
востью, распущенностью, 
безответственностью, без-
законием – во имя будущего 
родного народа. 

Любовь ШАШКОВА, 
народный писатель, 

заслуженный деятель 
Казахстана

«РЕШАТЬ 
ПРОБЛЕМЫ 
НЕ СЛЕЗАМИ, 
А ДЕЛАМИ»
Биби-ана первой подня-

ла вопрос о женщинах-ин-
валидах, о правах других 
инвалидов, ставила вопрос 
реб ром, требуя остановить 
практику усыновления де-
тей за границу.

Биби-ана дала надежду 
нам, инвалидам, на полно-
правную жизнь. Благода-
ря ее поддержке мой сын 
Матвей Ажнакин, в част-
ности, и дети других жен-
щин-инвалидов, в целом, 
смогли получить высшее 
образование. Другие про-
должают и сейчас черпать 
знания в казахстанских ву-
зах и колледжах. А это более 
700 человек!

Мы получаем от нее 
бескорыстные ответы на 
все и вся. Она умеет ука-
зать выход при сложней-
ших ситуациях просто и 
ненавязчиво. Бибигуль 
Имангазина обладает не-
объятной мудростью, ду-
шевным состраданием к 
народу и огромным, доб рым 
сердцем. Она нас научила 
решать свои проблемы не 
слезами, а делами. Благо-
даря ей мы сегодня твердо 
стоим на ногах и с гордо 
поднятой головой, заявляя 
обществу о себе, что мы есть 
и знаем свои права не хуже 
всех, – говорит инвалид 1-й 
группы Флюра Ажнакина.

«МЫ РАДОВАЛИСЬ 
БЕСПЛАТНЫМ 
ПРОДУКТАМ»...
Об обществе «БИБИ-

АНА» я услышала в труд-
ное для нашей семьи время, 
когда мы едва добывали 
себе пропитание. Я поду-
мала тогда, что это один из 
многочисленных фондов 
и обществ, которые в те 
годы создавались пачками. 
Сейчас мне стыдно за эти 
мысли. Мы получали бес-

платные продукты и радо-
вались этому, о другом мы 
и не думали в те годы. Но 
Биби-ана первой начала с 
нами разговор о том, что 
наши дети должны получить 
высшее образование.

Естественно, от нас, 
матерей-инвалидов, она 
услышала вполне ожидае-
мые слова: «У нас нет денег 
и влиятельных знакомых, 
все равно наши дети не 
смогут поступить в вузы». 
И получили от нее жесткий 
ответ: «В таком случае вы 

не сможете быть членами 
этого общества». Конечно, 
мы не хотели расставаться с 
обществом, которое рабо-
тало дни и ночи напролет. 

В первый год Биби-ана 
помогла поступить на уче-
бу 17 ребятам из Алматы, 
двое из них были моими 
детьми. Они не сумели бы 
сами поступить, потому что 
одному не хватало одного 
балла, другому – двух-трех. 
Биби-ана нашла деньги для 
платного обучения!

Сегодня мой сын ра-
ботает судьей в Караганде, 
дочь живет в Турции. И вну-
ки у меня есть! Это счастье 
мне подарила несравненная 
Биби-ана, ставшая инвали-
дом в 17 лет. Поэтому мы 
уверены, что наша Биби-ана 
как никто достойна звания 
«Халық Қаһарманы», – по-
делилась своей историей 
инвалид 1-й группы Жа-
нагуль Танадбаева.

«ТЕПЕРЬ Я САМ 
ПОМОГАЮ 
ТОВАРИЩАМ 
ПО НЕСЧАСТЬЮ»
В 2008 году, в 25 лет я 

лишился обеих рук и стал 
инвалидом 1-й группы. Мой 
старый дом развалился. Мы 
впятером, с женой, двумя 
детьми и матерью скита-
лись по родственникам. Я 
обращался в акимат, просил 
помощи у властей с реше-
нием жилищного вопроса 
для моей семьи. Но часто 
менявшиеся акимы корми-
ли обещаниями, а позже и 
вовсе перестали принимать. 

Тогда я решил напи-
сать президенту фонда 
«БИБИ-АНА» Бибигуль 
Имангазиной. Она связа-
лась со мной и ознакомилась 
с моим положением… Не 
прошло и трех дней, как 

акимат выделил нам трех-
комнатную квартиру в но-
вом доме! Сказать, что вся 
моя родня была поражена 
скоростью решения квар-
тирного вопроса для моей 
семьи, значит, ничего не 
сказать. Помню, что я в то 
время ходил точно во сне… 

Биби-ана отправила нам 
необходимую мебель, ковры, 
посуду, люстры. Позже она 
посодействовала открытию 
моего бизнеса. Теперь я сам 
начал помогать своим това-
рищам по несчастью – дру-

гим инвалидам, попавшим в 
сложное положение. 

Биби-ана проторила 
мне дорогу в акимат, куда 
я раньше и носа не мог су-
нуть! Вот так я стал героем 
в своем регионе, сегодня 
меня многие знают в род-
ном Актобе. Я считаю, что 
Биби-ана – поистине на-
родная героиня, и настало 
время это признать офици-
ально и вручить ей звание 
«Халық Қаһарманы». Наша 
Биби-ана достойна любой 
награды! – уверен инвалид 
1-й группы Тайбек Отеге-
нов.

«ОНА В КОРНЕ 
ИЗМЕНИЛА НАШУ 
ЖИЗНЬ»
После рождения пос-

леднего, восьмого, ребен-
ка, я стала инвалидом. Моя 
замужняя старшая дочь 
умерла, и мне пришлось 
взять к себе ее троих детей. 
Другая дочь – тоже инвалид. 
С одиннадцатью детьми мы 
проживали в доме-разва-
люхе. Биби- ана купила нам 
в центре города восьмиком-
натный добротный дом. Во 
дворе дома – четыре сарая 
и два огромных казана. Те-
перь мы занимаемся прода-
жей толченого проса. Мы 
денно и нощно молимся за 
Биби-ана, которая в течение 
месяца в корне изменила 
нашу жизнь. Где бы ни по-
являлась наша Биби-ана, 
там торжествует достаток 
и изобилие! – поделилась 
инвалид 1-й группы Ба-
гила Бекишева.

«МИЛОСЕРДНАЯ И 
ОДНОВРЕМЕННО 
СТРОГАЯ»
Только в одной Кара-

гандинской области 90 ре-
бят получили высшее обра-

зование и теперь содержат 
своих матерей. Биби-ана до-
говаривалась с ректорами, 
находила спонсоров, а когда 
они не находились, сдавала 
в ломбард свои драгоценно-
сти…

То есть делала и про-
должает делать все воз-
можное, чтобы наши дети 
выучились. Я бы хотела от-
метить одну особенность 
ее характера: насколько 
Биби-ана милосердная, на-
столько она и строгая. Бла-
годаря ей мы и наши дети 

любим жизнь и не боимся 
жизненных невзгод, считает 
инвалид Раиса Сартпаева.

«БИБИ-АНА – 
НАША ОПОРА!»
С жизнью Бибигуль 

Имангазиной я познако-
мился благодаря роману 
«Невзгоды». Необычай-
ная судьба главной герои-
ни, красивой и талантливой 
девушки, ее безрассудная 
храбрость и безоглядная 
решительность, с которой 
она бросилась отстаивать 
свою честь, потрясли меня и 
заворожили. Когда я узнал, 
что прототипом девушки, 
которая, противясь насилию 
со стороны злоумышленни-
ка, осталась инвалидом, но 
поднялась на ноги и верну-
лась к жизни, является ав-
тор романа, мое уважение к 
ней возросло многократно. 
Позже, встречаясь с этой 
женщиной, беседуя с ней, я 
убедился в том, что наряду 
с мужеством, в ней много 
доброты и милосердия. 

Не только я, но и весь 
народ знает о том, что Би-
би-ана организовала фонд, 
который поддерживает и за-
щищает одиноких вдов-ин-
валидов с детьми, скольким 
она стала опорой! В течение 
32 лет устраивала их детей 
на учебу! 

Я выражаю глубокую 
благодарность Биби-ана за 
то, что она облагодетель-
ствовала и мою дочь, по-
могла ей поступить в вуз и 
сама справила ей свадьбу. 
В издательстве общества 
Биби-ана выпустила мою 
поэтическую книгу «Возне-
сение», и она же выдвину-
ла ее на соискание премии 
«Алаш».

Мы и слышим, и ви-
дим постоянно, что наша 

добросердечная матушка, 
всю жизнь посвятившая 
борьбе за справедливость, 
подобные благие дела сде-
лала для тысяч людей. До се-
годняшнего дня я не слыша-
ла о таком героизме других, 
поэтому Биби-ана для меня 
бесподобная МАТЬ!

Биби-ана никогда не 
могла найти общий язык 
с чиновниками-взяточни-
ками... Она может прямо 
в лицо любому чиновнику 
сказать звенящую правду, 
но всегда будет на стороне 

народа. Ратующая не за свое 
благополучие, а за достой-
ную жизнь простых людей, 
матушка Биби-ана бывает 
сильно возмущена и раз-
гневана, когда ежедневно 
читает облитые слезами 
письма матерей-инвалидов. 

Биби-ана – не тот че-
ловек, который пойдет к 
кому-либо просить для 
себя лично, а ради нас она 
каждый день идет на муки 
и страдания. Пусть и на на-
шей улице будет праздник, 
пусть грудь Биби-ана укра-
сит «Халық Қаһарманы»! 
– поделился поэт, инвалид 
1-й группы Нуртас Исаба-
ев.

ГЕРОЙ 
В ИНВАЛИДНОЙ 
КОЛЯСКЕ
О храброй дочери 

казахского народа, уди-
вительном мастере пера, 
прославленном деятеле, о 
таком исключительно ред-
ком создании, как наша слав-
ная старшая сестра, можно 
сказать немало. Каждый 
миг записывать на пленку 
героические дела насто-
ящего БАТЫРА мирной 
эпохи, ЛИЧНОСТИ, ко-
торая достойна называть-
ся подлинным ГЕРОЕМ, 
ввести ее в реестр истории 
и во весь голос, до разрыва 
перепонок, вложить в уши 
потомков, отходящих нынче 
от своей сути, – в этом нет 
ничего предосудительного. 
Судьба Бибигуль Иманга-
зиной, ставшей матерью 
народа, явилась образцом 
для всей эпохи. 

Бибигуль Хабиевна, ру-
ководитель республиканско-
го Общества матерей-инва-
лидов, собравшего под свое 
начало 330 тысяч матерей в 
нашей стране, принимает 

активное участие в обще-
ственно-политической и, 
особенно, культурно-по-
литической жизни народа, 
находя решения накопив-
шихся проблем. Мы – тому 
постоянные свидетели. При 
непосредственной поддерж-
ке Биби-ана и благодаря ее 
кипучей энергии сотни 
сыновей и дочерей мате-
рей-инвалидов получили 
высшее образование и се-
годня пользуются хорошей 
репутацией как знающие 
свое дело специалисты, че-
столюбивые, трудолюбивые 
профессионалы, патриоты 
своей страны. Сидя в коляс-
ке, наша Апа ни в чем не 
уступает тем, кто вершит 
дела, орудуя обеими ногами. 

Биби-ана, требующая и 
от себя, и от других справед-
ливости и чистоты помыс-
лов, трудолюбия и открыто-
сти, никогда не отступала 
от своей первоочередной 
цели: всем государством, 
всем обществом, включая 
отдельных граждан, нава-
литься и вырубить корни 
коррупции, которая душит 
все сферы жизни народа. 

Оказывая непосред-
ственную помощь и матери-
альную поддержку детям в 
получении высшего образо-
вания, Биби-ана неустанно 
твердит о том, что если мы 
хотим быть страной, наро-
дом, мы, прежде всего, обя-
заны поставить на верный 
путь государственный язык, 
национальную идеологию, 
воспитание отдалившего-
ся от книг молодого поко-
ления. В настоящее время 
Биби-ана вплотную занята 
созданием в родном горо-
де Шалкаре Актюбинской 
области реабилитационного 
центра для детей-инвалидов. 

Сообщество писателей  
и молодежь с особым ува-
жением относятся к нашей 
Бибигуль-апа. Мы много де-
лились с ней сокровенными 
мыслями, я прислушивался 
к ее советам и мнениям. В 
2022 году, в день получения 
депутатского мандата, по 
пути в аэропорт я свернул 
к ней домой и получил ее 
благословение. Биби-ана – 
эталон смелости и трудолю-
бия, доброты и милосердия! 

Пусть Аллах дарует на-
шей Апа долгую жизнь, мно-
го сил и энергии, больших 
успехов в ее общественной 
деятельности и творчестве! 
Самое главное – ее беспри-
мерный, самоотверженный 
труд ПОПЕЧИТЕЛЯ судеб 
матерей-инвалидов и их де-
тей в республике – должен 
удостоиться самой высокой 
награды еще при жизни… 
– считает депутат Парла-
мента Мажилиса РК Жа-
нарбек Ашимжан.

Подготовила 
Жанна ОЙШЫБАЕВА, 

Астана

Среди нас немало личностей, которые, изнемогая 
под невзгодами судьбы, продолжают показывать 
чудеса храбрости, являясь образцом для народа. 
Исключительное место в этой плеяде, чье имя 
упоминается с особым значением, занимает писатель, 
заслуженный деятель Казахстана Бибигуль Имангазина, 
президент фонда «БИБИ-АНА», оказывающего поддержку 
неожиданно получившим увечье матерям и их семьям. 
За искреннюю заботу о женщинах-инвалидах и детях 
из малоимущих семей прозванная в народе «Казахская 
Мать Тереза» и «Биби-Ана».
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Как для мамы девочки-под-
ростка, для автора этих строк 
вопрос вакцинации в эти дни 
стоит особенно остро. Скажу 
больше – взгляд на необходи-
мость привить ребенка меня-
ется в зависимости от точки 
зрения спикеров, которые 
попадают в поле зрения. С 
одной стороны – профессиона-
лы своего дела, врачи с много-
летним стажем, повидавшие 
немало пациентов со смертель-
ным диагнозом. С другой – ан-
тиваксеры, которые буквально 
заполонили в эти дни соцсети с 
угрозами неизбежных послед-
ствий для здоровья ребенка. В 
помощь многим папам и мамам 
и проходят подобные встре-
чи, когда о пользе прививки 
говорят не только врачи, но и 
женщины, когда-то получившие 
вакцину и спустя 10 лет благо-
получно родившие здоровых 
детей.

ЧЕМ СТРАШЕН ВПЧ
ВПЧ – это вирус папилло-

мы человека. У большинства 
людей папилломы не вызывают 
беспокойства, однако зараже-
ние некоторыми вирусотипами 
высокого онкогенного риска 
встречается довольно часто и 
может привести к появлению 
аногенитальных бородавок или 
рака.

Согласно оценкам ВОЗ, в 
2019 году по всему миру ВПЧ 
стал причиной около 620 тысяч 
случаев заболевания раком 
шейки матки среди женщин, 
около 70 тысяч случаев рака у 
мужчин.

В 2022 году рак шейки 
матки стоял на четвертом 
месте среди ведущих причин 
онкологических заболеваний 
и смертности от рака среди 
женщин; на его долю пришлось 
около 660 тысяч новых случаев 
заболевания и примерно  
350 тысяч случаев смерти во 
всем мире.

На долю рака шейки матки 
приходится 93% ВПЧ-ассоци-
ированных онкологических 
заболеваний у женщин.

Вакцинация – лучший спо-
соб предотвратить заражение 
ВПЧ, рак шейки матки и другие 
онкологические заболевания, 
связанные с ВПЧ.

Поскольку вакцина не со-
держит живого вируса или его 
ДНК, она не может вызвать рак 
или другие ВПЧ-ассоциирован-
ные заболевания.

Вакцина против ВПЧ 
используется не для лечения 
ВПЧ-инфекций или заболе-
ваний, вызванных ВПЧ, а для 
профилактики развития онко-
логических заболеваний.

У большинства людей 
ВПЧ-инфекция протекает 
бессимптомно.

Обычно период развития 
рака шейки матки после зара-
жения ВПЧ составляет 15–20 
лет. Ранние изменения в клет-
ках шейки матки и предраковые 
поражения в большинстве слу-
чаев не вызывают симптомов. 

СТРАХИ И МИФЫ 
ВОКРУГ ВАКЦИНЫ
– Рак шейки матки за-

нимает второе место среди 
онкологических заболеваний 
у женщин. Основная причина 
– вирус папилломы человека. 
Разработанная вакцина помо-
гает предотвратить заражение 
и значительно снижает риск 
развития заболевания, – отме-
чает онкогинеколог с 30-летним 
стажем Бахытжан Алибекова.

Доктор отметила, что 
вакцина безопасна и не содер-
жит ДНК вируса. Вероятность 
аллергических реакций мини-
мальна – всего 1 случай на  
100 000 человек. Врач опро-

вергла мифы о том, что вакцина 
может влиять на фертильность 
женщин.

– Важно отметить, что 
вакцина не вызывает опухо-
левых процессов и никак не 
влияет на способность женщин 
к деторождению, несмотря на 
мифы. Исследования, прово-
дившиеся более 10 лет, показа-
ли, что вакцинация не связана с 
бесплодием. Сегодня вирусом 
папилломы человека заражено 
около 80% населения мира, как 
мужчин, так и женщин, поэтому 
вакцинация против ВПЧ осо-
бенно актуальна. Она помогает 
снизить риск развития рака 
шейки матки, особенно если 
сочетать ее со скрининговы-
ми программами, – отметила 
спикер.

По ее словам, сегодня 
наблюдается омоложение 
случаев рака шейки матки: если 
раньше болезнь чаще встреча-
лась у женщин 40–50 лет, то 
теперь ее диагностируют даже 
у 25–26-летних.

– Вакцина, которая будет 
использоваться, – это «Гарда-
сил», произведенная в США. В 
этом году в нашей стране будет 
применяться четырехвалентная 
версия вакцины, которая эф-
фективно защищает от несколь-
ких типов ВПЧ, – пояснила 
доктор.

По словам заместителя 
руководителя департамента 
санитарно-эпидемиологичес-
кого контроля города Астаны 
Жанны Пралиевой, ежегодно в 
Астане регистрируется около  
1 900 новых случаев рака шейки 
матки.

– В соответствии с Нацио-

нальным календарем вакцина-
ции Республики Казахстан и 
с учетом рекомендации ВОЗ 
вакцинация против ВПЧ будет 
проводиться девочкам 11 лет 
двукратно с интервалом  
6 месяцев.

Для вакцинации против 
ВПЧ в Казахстане будет при-
меняться четырехвалентная 
вакцина, которая защищает от 
наиболее онкогенных типов 
ВПЧ (6, 11, 16, 18). Вакцина 
производства США, в Астану 
доставлено 12 200 доз, – сооб-
щила Жанна Пралиева.

КТО ПРОТИВ 
И ПОЧЕМУ?
Принято считать, что яры-

ми противниками вакцинации 
и любого медицинского вмеша-
тельства в человеческую жизнь 
являются религиозные деятели. 
Но это на самом деле не так, 
говорит руководитель управ-
ления по делам религий города 
Астаны Кайролла Кошкали.

– Как относится к вак-
цинации ислам? Если это на 
пользу человеку, то весьма 
положительно. Аллах дал нам 
жизнь, как высшую ценность, и 
каждый человек должен сделать 
так, чтобы ее сохранить, врачи 
в этом случае помогают, а мы 
разъясняем, – пояснил религио-
вед.

Эту точку зрения под-
держал и доктор-иммунолог, 
профессор Рафаил Розенсон.

– Вспомните, как мы побе-
дили коронавирус? Благодаря 
вакцинации. Сейчас надо по-
вторить этот опыт, если необхо-
димо – активизировать работу 
республиканского штаба по 
вакцинации, – считает доктор 
медицинских наук.

По словам известного в 
стране доктора-аллерголога 
Рафаила Розенсона, слухи о 
том, что вакцина вызывает 
аутизм, пошли с 1998 года, 
когда в авторитетном медицин-
ском журнале The Lancet было 
опубликовано исследование 
британского врача Эндрю 
Уэйкфилда и 11 его соавторов 
(впрочем, они прямого отноше-
ния к исследованию не имели, 
большинство подписало статью 
«не глядя»), в котором, на пер-
вый взгляд, весьма убедительно 
была показана связь аутизма 
и трехкомпонентной вакцины 
от кори, паротита и краснухи. 
Таким образом, горе-врач наде-
ялся заменить данную вакцину 
своей однокомпонентной 
вакциной от кори, но в стране 
началась паника, как результат 
– от кори стали умирать дети. 
Когда провели расследование, 
выяснилось, что все данные 
были подтасованы.

В 2010 году редакция The 
Lancet опубликовала опровер-
жение на статью Уэйкфилда. 
Спустя три месяца медицин-
ский совет Великобритании 
запретил Уэйкфилду занимать-
ся медицинской практикой, 
заявив, что в ходе исследования 
он проявил «бессердечное не-
уважение к детям», а также был 
материально заинтересован 
в «нужных» результатах, для 
чего неоднократно подтасовы-
вал данные своих изысканий.

– Но джинн-то был выпу-
щен из бутылки, и некоторые 
люди продолжают верить, что 
любая вакцинация приводит к 
осложнениям, хотя ни одного 
подтвержденного случая пока 
нет, – объясняет профессор.

Я ПРИВИВОК 
НЕ БОЮСЬ, ЕСЛИ 
НАДО – УКОЛЮСЬ
Пристальное внимание 

участников встречи было 
приковано к молодой женщи-
не по имени Айнур. В 2014 
году она получила вакцину от 
ВПЧ, проживая на тот момент 
в Павлодаре. Напомним, в 
качестве пилотного проекта 
тогда была запущена вакцина-
ция в одном регионе, но после 
волны не здорового отношения 
общества кампания была при-
остановлена. Так вот, Айнур 
одна из тех, чьи родители дали 
добро на вакцину для своей 
12-летней дочери. Прошло 10 
лет, Айнур теперь сама уже 
мама, она благополучно родила 
здорового ребенка и никаких 
последствий для здоровья в эти 
годы не испытывала.

– Более того, я благодарна 
своим родителям, что они тогда 
проявили мудрость и вакцини-
ровали меня. Потому что во-
круг много случаев, когда ВПЧ 
приводит к смерти, – делится 
Айнур.

А вот 44-летняя Мадина 
сожалеет о том, что в годы 
ее детства такую вакцину не 
ставили. Год назад женщина 
решила планировать рождение 
ребенка, и выяснилось, что у 
нее рак шейки матки.

– Я тщательно слежу за 
своим здоровьем, никаких 
проблем никогда не возникало. 
Коварность болезни в том, 
что она не дает о себе знать. И 
только когда я решила родить, 
врачи обнаружили болезнь на 
запущенной стадии. Поэтому я 
со своей стороны рекомендую 
всем родителям вакцинировать 
девочек во имя спасения их 
жизни, – призывает Мадина.

Об этом же в своем выступ-
лении сказала и телеведущая 
Айгуль Мукей.

В ЭПИЦЕНТРЕ ВНИМАНИЯ

ВАКЦИНАЦИЯ ОТ ВПЧ  
МНОГИМ СПАСЕТ ЖИЗНЬ

Миргуль 
ДЖИЛКИШИНОВА,
Астана

В Казахстане начинается вакцинация против вируса папилломы 
человека. Девочки в возрасте 11–12 лет могут получить прививку, ко-
торая, по словам медиков, многим из них спасет жизнь. Ставить или 
отказаться? Поможет или навредит? Эти вопросы сегодня будоражат 
сознание многих родителей, которые стоят перед дилеммой – со-
глашаться ли на вакцинирование своего ребенка. Ответы на многие 
вопросы были даны за круглым столом в Астане, где врачи-онко-
гинекологи, иммунологи, общественные и религиозные деятели 
обсуждали актуальную тему.
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ГОСТИНАЯ

– Несколько лет назад 
моя близкая подруга умер-
ла от рака шейки матки. 
Тогда действительно не 
было вакцины, и многие 
женщины уходили из 
жизни в молодом возрасте. 
Так случилось и с моей 
Ольгой. Но я как сейчас 
помню ее слова, когда она 
уже не вставала с постели: 
"Если у тебя будет дочь, 
обязательно провакцини-
руй ее от ВПЧ!". Поэтому 
я сейчас везде во время 
встреч с общественностью 
агитирую за вакцинацию, 
во имя жизни, – поделилась 
журналист историей из 
своей жизни.

ВАКЦИНИРУЙСЯ – 
И ЖИВИ!
Вакцинация детей 

в возрасте 11 лет будет 
проводиться бесплатно, а 
взрослые смогут поставить 
ее платно в поликлиниках. 
В эти дни разъяснительные 
беседы проводятся во всех 
образовательных учрежде-
ниях страны.

Вакцина против вируса 
папилломы человека имеет 
многолетний опыт приме-
нения в мире, с 2006 года, в 
135 странах мира: Австра-
лии, Бельгии, Великобри-
тании, Германии, Швей-
царии, Дании, Норвегии, 
США и многих других. В 
странах СНГ программа 
вакцинации против ВПЧ 
внедрена в Армении, 
Грузии, Молдове, Туркме-
нистане, Кыргызстане и 
Узбекистане.

В начале ноября 2021 
года британские иссле-
дователи опубликовали в 
журнале Lancet данные о 
заболеваемости раком шей-
ки матки среди молодых 
женщин, вакцинирован-
ных от вируса папилломы 
человека (ВПЧ) в возрасте 
12–13 лет (то есть до нача-
ла половой жизни).

Оказалось, что забо-
леваемость раком шейки 
матки в этой группе снизи-
лась на 87% по сравнению 
с предыдущими поколения-
ми, а частота неинвазивной 
карциномы шейки матки –  
на 97% ниже.

Для группы, получив-
шей вакцину против ВПЧ 
в возрасте от 14 до 16 лет, 
данные показатели снизи-
лись на 62% для рака шейки 
матки и на 75% – для неин-
вазивной карциномы.

Наконец, для группы 
девушек, привитых в 16–18 
лет (из них лишь 45% были 
вакцинированы полностью, 
а 60% получили только 
одну дозу), соответствую-
щее снижение составило 
34% для РШМ и 39% – для 
неинвазивной карциномы 
шейки матки.

Такая разница в показа-
телях объясняет, почему 
так важно прививать 
девочек от ВПЧ до начала 
половой жизни, пока они 
еще не успели заразиться.

Одна из участниц проек-
та – 9-летняя ученица 4 класса 
школы-лицея Binom имени  
К. Сатпаева Шолпан Наби-
ева – побывала в «Гостиной 
«Литера» и рассказала о том, 
какого робота она хотела бы 
создать в будущем. Вместе с 
Шолпан в редакцию приехали 
ее мама, Нагима Набиева, а 
также генеральный директор 
и координатор по социальным 
проектам компании «Робо-
тек» Санжар Шалкарбеков и 
Алия Оразымбетова, руково-
дитель отдела развития бренда 
автомобильной компании 
«Allur» Рысты Асенова.

Пока Шолпан угощалась 
тортиком, конфетами и чаем, 
мы неспешно беседовали со 
взрослыми.

– Нагима, почему вы 
решили привести дочь в 
робототехнику?

– То, что Шолпан понра-
вилось заниматься робото-
техникой, для нас не стало 
открытием. Дело в том, что ее 
папа – радиотехник, любовь к 
разным болтикам и винтикам 
у нее в генах. Когда супруг 
дома собирает какую-то 
технику, дочь с интересом 
садится рядом и участвует 
в процессе. Поэтому, когда 
мы узнали о старте проекта 
RoboTechnoGirls, то предло-
жили дочке поучаствовать. Ей 
понравилась эта идея, и, как 
результат, Шолпан успешно 
завершила курс, теперь хочет 
продолжать дальше заниматься 
робототехникой.

– Говорит ли это о том, 
что девочка очень усидчива 
и склонна к кропотливой 
работе?

– Усидчивость, конечно, 
нужна, а также умение мыс-
лить логически – какая деталь к 
чему подключается. К тому же 
мелкая моторика задействова-
на, а это, как известно, влияет 
на общее развитие человека.

– Шолпан, какого робота 
ты сумела собрать за время 
летнего обучения?

– Робота, который берет 
клешнями стакан воды. Но я 
его сделала с помощью взрос-
лых.

– А в будущем, когда ты 
уже сможешь самостоятель-
но этим заниматься, какого 
робота ты бы придумала?

– Робота бытового, кото-
рый будет помогать по дому –  
мыть посуду и делать уборку. Я 
смотрела мультик, где был ро-
бот-повар. Он помогал хозяйке 
месить тесто, делать другие 
дела на кухне. Когда вырасту, 
хочу стать поваром, и чтобы 
такой помощник был рядом со 
мной.

– Санжар, расскажите 
подробней о проекте.

– RoboTechnoGirls – это 
проект, направленный на 
то, чтобы девочки получили 
первые навыки конструирова-
ния и программирования. 100 
девочек из Астаны в возрасте 
от 9 до 14 лет в течение летних 
каникул бесплатно посещали 
занятия в «Роботеке», каждый 
день по три часа. По заверше-
нии был чемпионат для участ-
ниц проекта, где они показали 
свои умения. Кстати, Шолпан 
заняла в нем второе место. В 
целом мы довольны резуль-
татом, и наши преподаватели 
говорят, что девочки – самые 
дружные группы. Динамика 
занятий совсем другая. Они 
все друг другу помогают, под-
держивают.

Сегодня женщины в 
робототехнике – это мировой 
тренд. В области IT-инжене-
рии нет гендерного разделе-
ния. В международной практи-
ке есть много примеров, когда 
женщины занимают позиции 
технологических лидеров. 
Один из ярких примеров – 
35-летняя Мира Мурати. Она 
работала над автомобилем 
Tesla Model X, занималась 
технологией захвата движения 
в Leap Motion, а затем пришла 
в OpenAI, где теперь является 
техническим директором. 

OpenAI – это, для сведения, 
компания, которая занимается 
разработками в области самого 
популярного стартап-проекта 
– искусственного интеллекта.

Таким образом, мы увере-
ны, что и среди наших казах-
станских девочек есть будущие 
звезды технологического мира. 
Остается только призвать ро-
дителей – верьте в своих детей! 
Наш кейс – это как раз про 
то, чтобы узнать способности 
своих детей.

Сегодня уже разрушен 
стереотип о том, что созда-
ние технологических машин 
и устройств требует грубой 
мужской силы. Роботы стали 
демократичными, это уже не 
как в фантастических фильмах, 
где робот создается из груды 
железа, все вокруг искрится и 
так далее. Сейчас это все рабо-
тает по-другому.

Что касается 
RoboTechnoGirls, то мы 
довольны полученным резуль-
татом. Большинство девочек 
выразили желание и дальше 
учиться робототехнике. Это 
придало нам уверенности, и 
мы намерены масштабировать 
проект сначала внутри Казах-
стана, а потом и за пределы 
страны. Одним из наших пар-
тнеров, кто поддержал пилот-
ный проект, была автомобиль-
ная компания Allur, за что мы 
ей очень благодарны.

– Рысты, значит, на ва-
шем предприятии нет проб- 
лем с гендерным вопросом?

– Это действительно так. 
Каждый четвертый сотрудник 
на нашем заводе – женщина. 
Президент «КазАгромаш-
Холдинг» – тоже женщина. 
Мы никогда не говорим про 
гендерное равенство, потому 
что мы его чувствуем каждый 
день, для нас это естественно, 
когда мужчины и женщины 
одинаково могут разбираться 
в технике. И этот опыт мы 
намерены распространить 
вокруг себя, за пределами 
компании. Поэтому, когда нам 
предложили поддержать про-
ект для девочек, мы с готовно-
стью, согласились. В недавнем 

Послании Глава Государства 
подчеркнул необходимость 
развития рабочих профес-
сий. Мы поддерживаем этот 
посыл и готовы работать как с 
юношами, так и с девушками. 
Более 100 девочек в проекте 
RoboTechnoGirls продемон-
стрировали – у профессии нет 
гендера. Со своей стороны мы 
также готовы масштабировать 
такие проекты. К слову, в этом 
году мы открыли в игровом 
центре «KidBurg – город про-
фессий» свою территорию для 
детей, чтобы знакомить их – 
независимо от пола – с процес-
сом сборки автомобилей.

– Как известно, проект 
также поддержала ассоци-
ация «Techno WomenТ». 
Алия, таким образом вы 
решили проявить женскую 
солидарность?

– Ассоциация, членом 
которой я являюсь, поддержа-
ла этот замечательный проект, 
и мы постарались сделать его 
разнообразным. Помимо ака-
демических занятий, вовлекали 
детей в конкурсы, флешмобы, 
челленджи. Например, орга-
низовали девочкам встречи с 
представителями прекрасного 
пола из сферы IT, устроили 
экскурсию в Astana Hub, орга-
низовали поездку на аэродром 
«Жоламан», где как раз про-
ходила выставка дрон-шоу. Там 
же устроили пикник, провели 
ярмарку ремесленников –  
девочки продавали изделия, 
сделанные своими руками. 
Для них также был прове-
ден тренинг – как управлять 
беспилотными аппаратами. 
Другими словами, девочки –
участницы проекта – не только 
получили азы робототехники, 
но и сдружились между собой, 
креативили, снимали видео о 
своих мечтах. Кстати, Шолпан 
выиграла в номинации «Самое 
креативное видео». Проект 
действительно уникальный, и я 
согласна с мнением всех спике-
ров о том, что его необходимо 
масштабировать.

Фото  
Радмира ФАХРУТДИНОВА

ROBOTECHNOGIRLS:  
В ПРОЕКТЕ ТОЛЬКО ДЕВОЧКИ!

Миргуль 
ДЖИЛКИШИНОВА,
Астана

В Астане подведены итоги проекта RoboTechnoGirls, который в течение всего лета работал 
на базе компании «Роботек». Более ста девочек научились не только собирать роботов, 
но и коммуницировать, креативить и … мечтать.



Назло логике и здравому смыслу
ЧиНовНики, потворствующие появлеНию иНостраННых спортсмеНов в страНе, – 
НекомпетеНтНые времеНщики
Спорт высших достижений в XXI веке – это огромная индустрия раз-
влечений, воспроизводства сопутствующей инфраструктуры (арен, 
стадионов и тому подобного). Привлечение и завлечение зрелищными 
противостояниями потребителей визуального контента, в свою оче-
редь, требует постоянных поисков новых способов и возможностей 
для выработки эмоций широчайшего спектра. Чемпионаты мира по 
популярным видам спорта, Олимпиады, Азиады превратились в яркие 
шоу, где собравшиеся в одном месте самые достойные представите-
ли планеты состязаются в вопросах определения лучших из лучших. 

Превращаясь в элемент де
монстрации самодостаточности 
государства, каждая страна вы
страивает собственную полити
ку формирования спортивного 
имиджа, опираясь на имеющийся 
человеческий ресурс. С течением 
времени создается устойчивое 
представление о том, что Бразилия 
– это не «страна диких обезьян», 
а место где рождаются кудесники 
мяча, в странах Скандинавии появ
ляются первоклассные лыжники, 
Куба – остров не только Свободы, 
но и родина прирожденных боксе
ров… Каждая точка на Земле может 
похвалиться великими чемпиона
ми, радовавшими безупречным 
мастерством планету, восходив
шими на Олимп и, без сомнений, 
вызывающими ассоциативное 
и в то же время положительное 
восприятие своей родины. Многие 
из нас, побывавшие за границей, 
наверняка сталкивались с ситуа
цией, когда во время знакомства с 
иностранцами, кратко представляя 
Казахстан, извлекали из закоулков 
памяти, помимо географических 
и других ассоциаций, прозвище 
Геннадия Головкина – «Триппл 
Джи». После чего лицо собесед
ника озарялось улыбкой, и контакт 
устанавливался…

То, что происходит в этом плане 
в Казахстане, вызывает тревогу и 

непонимание у болельщиков и спе
циалистов. Можно понять, когда, 
к примеру, в футзал привлекаются 
бразильцы, и за годы независимо
сти, получив наше гражданство, 
они становятся локомотивом и 
катализатором процесса развития 
этого зрелищного и полюбивше
гося казахстанцам вида спорта 
(Пожелаем удачи сборной, сегодня 
играющей на чемпионате мира в 
Узбекистане!). При этом основная 
финансовая нагрузка по их пребы
ванию ложится на плечи отдельно 
взятой структуры (частной, в 
этом случае). Сопутствует этому 
появление конкурентоспособных 
игроков из числа местных пацанов, 
со временем успешно действую
щих на международной арене. 
Чего стоит прорыв и закрепление 
«Кайрата» в элите европейского 
футзала и выигрыш Лиги чемпи
онов?! Государству это обошлось 
минимальным выделением средств, 
и теперь мы можем быть уверены 
в стабильном и продуктивном 
существовании этой игровой 
дисциплины в стране. Или взять, 
допустим, развитие тенниса. За 
полтора с лишним десятка лет 
ручеек в секции тенниса превра
тился в полноводную реку. Опять 
же, появились теннисные центры в 
регионах. Привлеченные под флаг 
Казахстана Ярослава Шведова и 

Елена Рыбакина выиграли тур
ниры Большого шлема, оправдав 
выдачу казахстанского паспорта, 
иностранные тренеры работают с 
подрастающими теннисистами, а 
отдачу можно заметить в учащаю
щихся эпизодах восхождения юных 
казахстанцев на пьедесталы почета 
на международной арене.

Есть конструктивные методы, 
когда к работе с молодыми спорт
сменами привлекаются тренеры с 
именем изза рубежа. Тут свежий 
пример работы с нашими дзюдо
истами французских тренеров 
говорит сам за себя: впервые на 
Олимпийских играх мы увидели 
на первом месте Ельдоса Сметова. 
Это не отменит практику выдачи 
«спортивного гражданства», 
и ничего зазорного нет, когда 
огромная конкуренция в одной 
дисциплине и регионе позволяет 
нам спокойно реагировать на то, 
что футболисты Южной Америки 
появляются в европейских или 
азиатских сборных. Олимпиада 
в Париже показала, что борцы с 
Кавказа востребованы и привле
каются в сборные разных стран, 
и успешно выигрывают медали.

Но эта практика, применяемая 
в нашей степи, где всегда ценились 
сила, ловкость, умение постоять за 
себя, семью, родину, за минувшие 
десятилетия превращается в по

рочный круг, мину замедленного 
действия или даже диверсию.

Тревожные звонки со временем 
превратились в набат, который 
услышан Президентом страны, что 
говорит о серьезности проблемы. 
На встрече с олимпийцами после 
завершения стартов в Париже 
он четко сформулировал одну из 
проблем отечественного спорта, 
которую можно выразить словами: 
засилье легионеров и коррупция. 
И в этом случае хочется не только 
с надеждой ждать развития, но и 
последовательности действий в ис
полнительных органах и федерациях. 
Прогнозируемый и так необходимый 
закон, способствующий преграде 
массового появления легионеров 
в Казахстане, – требование време
ни. Это понимают и спортивные 
функционеры, и тренеры, занима
ющиеся подготовкой спортсменов. 
Скоротечность спортивной карьеры, 
предшествующие ей многолетняя 
подготовка и взращивание юных 
талантов вынуждают опускать 
руки тренеров первичных ячеек – 
спортивных секций. Боссы клубов 
и ряда федераций хотят всего и 
сразу и идут на поводу у около
спортивных «серых» личностей, 
преследующих корыстные цели. 
Саботаж идей продвижения казах
станского спорта прослеживается 
и сегодня, и даже слова Президента 
не стали импульсом к пересмотру 
ситуации и проработке механизмов 
ограничения легионеров в стране. 
Хотелось бы услышать, как кол
лективы, где местные спортсмены 
полируют «скамейки запасных», 
привлекли юристов для пересмот
ра действующих контрактов с 
иностранными спортсменами. Но 
этого нет. Хорошо, пусть догово
ры эти доработают до истечения 
предписанного срока, но что будет 
потом? Сможем ли мы помочь тре

нерам и талантам из аулов выйти на 
международную арену через пять, 
десять, пятнадцать и двадцать лет? 
Не станет ли замечание Президента 
сродни эффекту плацебо? 

Верится с трудом. В подтверж
дение этого можно привести в при
мер информацию, которая гуляет в 
узких кругах специалистов, занятых 
развитием грекоримской борьбы. 
На чемпионате страны в Астане в 
начале года чемпионом Казахстана 
стал Евгений Поливадов (до 82 кг) 
из Атырау. Прикаспийский край 
имеет свои давние традиции, и 
титул Евгения подхлестнул интерес 
атыраусцев к борьбе. В расцвете сил 
и мастерства, ему прочат неплохое 
будущее и у него есть перспективы 
развития в конкурентоспособной 
среде, если он станет участвовать 
в большем количестве междуна
родных соревнований в соста
ве сборной. Но не тутто было! 
По имеющейся информации, его 
планируют заменить борцом с 
Кавказа и сейчас ему готовят все 
необходимые документы, чтобы 
он выступал от имени Казахстана 
в сборной страны. При этом «бу
дущий гражданин КЗ» не обладает 
выдающимися данными, как та же 
теннисистка Рыбакина или футзаль
щик Игита. Как вы воспримете эту 
новость, уважаемые болельщики 
страны? Это ли не противоречие 
тезису, что борьба для нас является 
национальным видом спорта, мно
говековой забавой и достоянием 
истории? Души Шамиля Серикова 
и Жаксылыка Ушкемпирова вряд 
ли поддержат такое отношение 
к потомкам. У такого подхода к 
формированию клубов, сборных, 
имиджа страны есть только одно 
определение – скрытая диверсия 
против собственного народа.

И это всего лишь один эпизод, 
говорящий о многом.

14

21 сентября 2024  | суббота

№105 (4503) www.liter.kz

спорт

Бос лауазымға орналасуға конкурс
Ұлытау облысының денсаулық сақтау бас қар масының бос ла

уазымына орналасуға конкурс жариялайды: мекенжайы: Ұлытау 
облысы, Жезқазған қаласы, Абая көшесі, 3А, почталық индексі 
200000, телефон 8(7112) 410718, еmail: sanatori2009@mail.ru

Конкурс на занятие вакантной  
должности директора

КГП на ПХВ «Соматический санаторий» «Карлыгаш» 
управления здравоохранения области Ұлытау, расположен
ного по адресу: область Ұлытау, город Жезказган, улица 
Абая, здание 3А, почтовый индекс 200000, 8(7112) 410718,  
еmail: sanatori2009@mail.ru 

На подступах к пьедесталу
сегодНя в ташкеНте сборНая казахстаНа  
по футзалу сыграет третий матЧ На ЧемпиоНате мира

На чемпионате мира по фут
залу подходит пора завершения 
групповых матчей и определения 
участников плейофф. В Ташкенте 
сегодня сборная Казахстана сыграет 
третий матч в квартете D. Соперником 
подопечных Рикардо Кака станут 
игроки сборной Новой Зеландии.

Первый матч в группе, который 
состоялся против Испании, был 
самым сложным, и его казахстанцы 
провели на своем высоком уровне, 
поделив очки с одной из сильнейших 
команд мира (1:1). 

Затем была обыграна сборная 
Ливии – 4:1. Набрав 4 очка перед 
заключительным матчем в группе, 
наши футзальщики обеспечили 
себе место в 1/8 финала, так как не 
опустятся уже ниже третьего места.

Задумываясь о продвижении 
в следующий этап, необходимо 
помнить, что лишь первое место 
в группе позволит нам получить в 
следующем раунде более «удобного 
соперника», так как второе место 

может светить в игре за выход в 1/4 
финала с Португалией – действую
щим чемпионом мира.

Сегодня необходимо попол
нять голевой запас во встрече с 
новозеландцами, чтобы обойти 
испанцев, также планирующих 
выйти из группы с первого места. 
Понимают это игроки казахстанской 
команды, и сегодня мы будем болеть 
за то, чтобы разница мячей была 
лучше, чем у пиренейцев, которые 
с большой вероятностью обыграют 
Ливию с крупным счетом.

Показательными в характерис
тике роста уровня казахстанской 
команды, которую многие счита
ют одной из самых боеспособных 
сборных, способной дойти до пье
дестала почета, стали слова главного 
тренера сборной Ливии, которую 
мы обыграли. И взгляд со сторо
ны характеризует один из важных 
нюансов формирования фундамен

тальных принципов становления 
в спорте. Рикардо Иньигес после 
игры вспомнил свои впечатления 
от наблюдения за нашей сборной. 

– Когда ваш экстренер Какау 
приехал в Казахстан, эта сборная 
была на уровне европейских аут
сайдеров. По тем меркам Казахстан 
в Европе котировался даже ниже, 
чем Гвинея в Африке, когда я туда 
приехал. Казахстан тогда участвовал 
в отборочном турнире в Испании, и 
я был на всех матчах. Ваша сборная 
проиграла испанцам с разницей 
в семь или восемь голов, а затем 
сыграла вничью 1:1 с Молдовой. 
А сейчас Казахстан играет 1:1 с 
Испанией на чемпионате мира. 
Африканские сборные тоже хотят 
прогрессировать в футзале, поэтому 
приглашают испанских и бразильских 
тренеров, как когдато сделал Казах
стан, пригласив Какау, – подчеркнул 
иностранный специалист.

Полосу подготовил Ким РАЛИН, Алматы
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регионы

Айман ШАРИПХАНОВА, 
область Абай

Самал АХМЕТОВА, 
область Ұлытау

ракурс Послание 

ДТП: гибнуТ люДи, гибнуТ живоТные…
На трассах области Абай с начала года произошло 168 дорож-
но-транспортных происшествий, где участниками аварии 
были домашние животные. В этих ДТП погиб один пассажир, 
и 19 человек получили травмы различной степени тяжести.

Всего за этот период на территории об-
ласти зарегистрировано 664 дорожно-транс-
портных происшествия, в которых погибли 
50 и ранен 941 человек. 

Об этом на площадке региональной служ-
бы коммуникаций сообщили представители 
департамента полиции области Абай.

В большинстве случаев причиной аварий 
становятся лошади, коровы, реже – овцы, ко-
торые внезапно оказываются на проезжей 
части, чаще всего в ночное время суток. 

– По части 2 статьи 408 Кодекса РК об 
административных правонарушениях со-
ставлено 168 протоколов. Из них 114 – на 
установленных хозяев скота. К сожалению, 
призвать к ответственности удается не всех 
собственников скота, так как нет сведений 
в базе идентификации сельхозживотных, – 
сказал Бауыржан Садакбаев, заместитель на-
чальника управления местной полицейской 
службы ДП области Абай.

Конечно же, обвинять бедных животных 

в чем-либо бессмысленно, какими бы норо-
вистыми они ни были, вся вина за их гибель, 
так же как и в целом за произошедшее ДТП, 
лежит на их  хозяевах, не обеспечивших долж-
ного контроля.

– Отсутствие бирок и чипов у животных, 
попавших в столкновения на дороге, затруд-
няет установление владельца и дальнейшее 
разбирательство по делу. Это говорит о сла-
бой организации работы акиматов районов, 
ветеринарной инспекции и отделов сельского 
хозяйства, так как вопросом профилактики 
ДТП должна заниматься не только полиция, 
но и местные исполнительные органы, – под-
черкнул Бауыржан Садакбаев.

Также заместитель начальника управле-
ния местной полицейской службы обратил 
особое внимание на то, что только около 9 
населенных пунктов установлены фонари 
вдоль проезжей части дорог. А ведь большин-
ство аварий происходит ночью. И добавил, 
что уберечь животных от столкновения с 
автомобилем помогут светоотражающие 
элементы – специальные светящиеся ленты, 
прикрепляемые к шее животного.

Сотрудники местной полиции, по сло-
вам замначальника управления, ежедневно 
проводят разъяснительную работу с насе-
лением по правилам соблюдения выпаса 
животных, утвержденным решением мас-
лихата области Абай. Когда превентивные 
меры не дают результата, полицейские 
отгоняют оставленных без присмотра жи-
вотных в специально отведенные места для 
временного содержания. К слову сказать, так 
называемых «штрафстоянок для скота» в 
области 110 единиц. Вернуть заплутавших 
парнокопытных хозяева могут только после 
уплаты штрафа.

– За 8 месяцев 4 820 голов сельскохо-
зяйственных животных, оставленных без 
присмотра, помещены на штрафстоянки. 
За нарушения правил выпаса скота к адми-
нистративной ответственности привлечено 
2 289 лиц, – сообщил Мерхат Берекбулов, 
заместитель командира роты патрульной 
полиции ДП области Абай.

Также представитель патрульной службы 
информировал, что проведен анализ аварий-
ности и установлено 11 опасных участков на 
семи загородных трассах. Чтобы предупре-
дить водителей о возможном появлении на 
проезжей части четвероногих копытных, 
вдоль трасс установлены фотомакеты лошадей 
и коров, а также патрульных автомобилей. Это 
помогает сосредоточить внимание и усилить 

бдительность водителей. Всего установлено 
21 макет и 266 дорожных знаков «Перегон 
скота».

Мерхат Берекбулов ответил на вопрос: 
«Если во время перегона скота случилось 
ДТП, кто виноват – водитель или владелец 
скота?». 

– Если водитель сбивает домашний 
скот там, где расположен предупреждаю-
щий дорожный знак «Перегон скота», то 
вина возлагается на водителя. Составляется 
административный протокол по статье 610 
КоАП РК и дело направляется в администра-
тивный суд для принятия процессуального 
решения.

За пределами дорожного знака или при 
отсутствии знака ответственность возлага-
ется на владельца домашнего животного.

Владелец скота несет административную 
ответственность по части 2 статьи 408 КоАП 
РК в случае оставления домашних животных 
без присмотра. Пострадавший водитель мо-
жет взыскать материальный ущерб с владельца 
скота через суд в гражданском порядке, – дал 
исчерпывающий ответ служитель закона.  

Согласно базе ИСЖ на территории обла-
сти зарегистрировано 2,3 млн голов сельско-
хозяйственных животных. В том числе более 
миллиона голов МРС, около 800 тыс. КРС, 
более 370 тыс. лошадей.

не хваТаеТ на обеДы
В области Ұлытау чиновники экономят на детях. Если в других 
регионах стоимость школьного питания пересматривается и по-
вышается за счет бюджета каждый год и составляет 650–670 тенге 
за одного ученика, в то области Ұлытау для учащихся начальных 
классов и детей из социально уязвимых семей она остается на 
уровне 446 тенге. Эта стоимость не меняется с 2022 года.

Вопрос недостаточного финансирования 
подняла вице-президент Ассоциации рознич-
ной торговли и общественного питания Мари-
на Лаптева, к которой обращаются арендаторы 
школьных столовых с жалобами на недостаточное 
финансирование со стороны местных исполни-
тельных органов.

Напомним, что учащиеся начальных классов и 
дети из социально уязвимых семей в школах пита-
ются за счет бюджета. В области Ұлытау стоимость 
школьного питания составляет 500 тенге, но по-
ставщикам, работающим в организациях образо-
вания Жезказгана и Сатпаева, и вовсе оплачивают 
лишь 446 тенге на ребенка, так как удерживается 
НДС. Такая цена за обед была утверждена еще 
в 2022 году приказом руководителя управления 
образования области Ұлытау Сафуры Тулековой.

С тех пор в регионе ни на один тенге не уве-
личивали стоимость питания, хотя должны были 
пересматривать ценообразование каждый год.

– Со стоимостью обеда в 446 тенге невозмож-
но обеспечить полноценный обед. Поэтому по-
ставщики, у которых есть дополнительный бизнес, 
вкладывали свои средства в школьное питание, 
а те, у кого не было лишних денег, выходили из 
ситуации как могли, – говорит Марина Лаптева.

– Между тем, по расчетам ассоциации, мини-
мальная стоимость питания должна составлять 
613 тенге, а с удержанием НДС эта сумма еще 
и уменьшится.

Вообще, с 2022 года сумма за школьный обед 
должна была индексироваться трижды и состав-
лять 650–670 тенге. На заседании отраслевого 
совета мы уже начали торговаться с представи-
телями управления образования. Я просила уве-

личить сумму хотя бы на 50 тенге, – продолжает 
Марина Лаптева.

Она обратилась в прокуратуру области Ұлы-
тау и антикоррупционную службу с просьбой 
отреагировать на факт незаконного удержания 
НДС. Как уже было замечено, в Жезказгане и 
Сатпаеве, вместо утвержденных 500 тенге, по-
ставщикам платили по 446 тенге.

Вопросом удержания НДС в двух отдельно 
взятых городах заинтересовалась антикорруп-
ционная служба, прокуратура же проверит тот 
факт, почему стоимость школьного питания не 
увеличивалась в течение трех лет.

Вопрос повышения стоимости школьного 
питания прокомментировали  в управлении об-
разования области Ұлытау.

Как выяснилось, проблема долгое время не 
могла найти решения ввиду отсутствия специа-
листа по финансовым вопросам.

Расчеты стоимости школьных обедов никто 
не мог выполнить, соответственно, проект не 
подавали и на рассмотрение депутатов во время 
летней сессии областного маслихата. Заместитель 
руководителя по финансовым вопросам присту-
пил к работе только в июне, и теперь в ведомстве 
надеются, что их вопрос будет рассмотрен на 
ближайшей сессии маслихата.

Школьным питанием в регионе охвачены  
19 347 детей, которым обеды поставляет 31 
арендатор.

– После заседания отраслевого совета управ-
ление обратилось в акимат области со служебной 
запиской об увеличении стоимости на питание. 
Сейчас наше обращение находится на рассмотре-
нии у заместителя акима области по экономике, 
финансам, предпринимательству и промышленно-
сти, – пояснила главный специалист управления 
образования Салтанат Айжанова.

Поручения  
не Для бумаги!

Анастасия ИРУБАЕВА, учитель казахского 
языка и литературы средней школы села Арайлы 
Целиноградского района Акмолинской области

В этом году мне посчастливилось 
участовать в Совместном заседании 
палат Парламента РК, когда Глава 
государства Касым-Жомарт Токаев 
обратился к народу Казахстана. Он 
затронул многие актуальные темы, 
которые откликаются мне, как педа-
гогу и гражданину страны.

«Казахстан должен стать стра-
ной, широко использующей искус-
ственный интеллект и развивающей 
цифровые технологии», – сказал 
Глава государства. Действительно, 
в настоящее время цифровые тех-
нологии внедряются в каждую от-
расль. В сфере образования учителя 
также используют искусственный 
интеллект для обучения учащихся. 
Думаю, это очень удобно. XXI век 
– век передовых технологий. Поэ-
тому, для того чтобы стать страной, 
равной другим странам, необходимо 
эффективно использовать цифровые 
технологии в системе образования. 
Лично я использую искусственный 
интеллект, чтобы сделать мои уроки 
более увлекательными, понятными и 
быть на одной волне со своими учени-
ками. Например, на уроках казахской 
литературы с помощью искусственно-
го интеллекта можно услышать произ-
ведения наших великих личностей из 
их же уст. Для закрепления темы или 
для домашнего задания использую 
интерактивные игры. Все мы знаем, 
что современные школьники требу-
ют мобильности, новизны. В соответ-
ствии с этим делаю все возможное для 
обучения учеников. 

По словам Президента, в сле-
дующем году в Астане планируется 
запустить Национальный центр ис-

кусственного интеллекта. Он заявил, 
что центр будет открыт для всех, 
студентов, школьников. Эта новость 
меня очень порадовала, так как таких 
центров в стране не было. 

Глава государства объявил 2025 
год Годом рабочих профессий. Дей-
ствительно, сильные кадры всегда 
пользуются большим спросом. Как 
педагог, также хочу, чтобы наши вы-
пускники были хорошими профес-
сионалами. Поэтому важно взять в 
руки систему образования в высших 
учебных заведениях и подготовить 
квалифицированные кадры.

В настоящее время одним из ак-
туальных вопросов является соблю-
дение закона и порядка в войсках. 
Глава государства особо подчеркнул 
эту тему. Молодые ребята, защищаю-
щие нашу страну, также должны быть 
в безопасности. Уже сейчас, когда я 
разговариваю с родителями, многие не 
хотят отправлять своих детей в армию. 
Честно говоря, последние новости 
пугают любого родителя. Молодежь 
идет защищать свою страну, они ис-
полняют долг перед Родиной. Поэто-
му дисциплина в армии должна быть 
на первом месте. Родители, отпус кая 
детей в армию, хотят их встретить 
такими же здоровыми. Поэтому мне 
очень приятно, что Касым-Жомарт 
Токаев прислушался к голосу прос-
тых людей и обратил внимание на 
происходящее.

Послание Главы государства 
было масштабным и содержатель-
ным. Уверена, что Казахстан станет 
лучшей идейной, инновационной, 
конкурентоспособной страной на 
мировой арене.
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КОНЦЕРТ

ЯРКИЕ ЭМОЦИИ 
И ВЕЛИКОЛЕПНЫЕ ГОЛОСА
«Қазақконцерт» имени Розы Баглановой 
объявляет о торжественном открытии 64-го 
концертного сезона. В этом сезоне зрителей 
ожидают уникальные мероприятия, включая 
международный вокальный конкурс имени 
Розы Баглановой и вдохновляющие выступ-
ления творческих коллективов.

ПОКАЖИ 
СВОЙ ТАЛАНТ!
В программе открытия – кон-

церт Казахского государствен-
ного симфонического оркестра 
в честь 100-летия Сыдыка Муха-
меджанова, концерт Центра на-
ционального искусства «Халық 
қазынасы» под названием «Біздің 
жәрмеңке», сольный концерт ан-
самбля «GULDER» и мюзикл 
государственного театра «Astana 
Musical» «Достар серті».

28 сентября состоится га-
ла-концерт международного 
вокального конкурса имени Розы 
Баглановой, посвященный попу-
ляризации наследия легендарной 
певицы – народной артистки 
Казахстана и СССР и Халық 
Қаһарманы.

Другая миссия конкурса – 
возрождение и развитие луч-
ших традиций национальной и 
мировой культуры и искусства, 
а также выявление и поддержка 
талантливых молодых вокали-
стов. Вокалисты из Казахстана 

и зарубежья продемонстрируют 
свое мастерство в потрясающих 
выступлениях, наполняя вечер 
яркими эмоциями и великолеп-
ными голосами.

В концерте примут участие 
заслуженные деятели Казахста-
на Елмұра Жаңа берген, Клара 
Төленбаева, Нұрболат Арзамас 
и многие другие. Зрителей также 
порадуют выступлениями груп-
пы «Saz&Soul», Казахского госу-
дарственного фольклорного ан-
самбля «Астана сазы», артистов 
государственного театра «Astana 
Musical».

СОЧЕТАЯ
ТРАДИЦИИ 
С КЛАССИКОЙ

На следующий день – 29 сен-
тября – пройдет концерт Казах-
ского государственного симфони-
ческого оркестра, посвященный 
100-летию Сыдыка Мухамеджа-
нова. Оркестр представит симфо-
ническую музыку композитора, 
включая его известные песни и 

произведения. Зрители смогут 
насладиться уникальным соче-
танием традиций и классики.

На вечере симфонической 
музыки выступят заслуженные 
деятели Казахстана Азамат Жел-
тыргузов и Салтанат Ахметова, 
а дирижировать будут Бахытжан 
Мусаходжаева и Ерболат Ахме-
дьяров.

Кстати, Казахский государ-
ственный симфонический ор-
кестр – ведущий музыкальный 
коллектив нашей страны. В со-
ставе оркестра – высокопрофес-
сиональные музыканты, лауреаты 
международных конкурсов, об-
ладающие виртуозной техникой, 
богатой звуковой палитрой. 
Вместе они развивают лучшие 
мировые традиции камерного 
музицирования. Более 100 та-
лантливых музыкантов исполня-
ют произведения разных эпох и 
стилей, демонстрируя искусство 
интерпретации барочной, клас-
сической и современной музыки.

Творческий коллектив соз-
дан в 1991 году по инициативе 
всемирно известной скрипачки, 
народной артистки РК, Героя 
труда Казахстана, художествен-
ного руководителя оркестра Ай-
ман Мусахаджаевой. Главный ди-
рижер оркестра – заслуженный 
деятель РК, профессор КазНУИ 
Бахытжан Мусаходжаева.

ЯРМАРКА 
И ЦВЕТЫ

Начало октября ознамену-
ется праздником национального 
искусства – концертом «Біздің 

жәрмеңке». Это проект, посвя-
щенный популяризации казах-
ской национальной культуры 
и возрождению исторических 
ярмарок искусства, таких как 
Кояндинская или Каркаралин-
ская ярмарки. Проект представит 
Центр национального искусства 
«Халық қазынасы».

Мероприятие пройдет 2 
октября и будет включать шоу-
концерт с традиционным искус-
ством и национальными играми, 
представленными в полном жи-
вом исполнении. В этот вечер на 
сцене выступят Жанғали Жүз-
бай, Толғанбай Сембаев, Медет 
Салықов, Перизат Тұрарова и 
другие артисты, а также ансамбли 
«Астана Сазы» и «Бірлік».

Ну, а 6 октября состоится 
сольный концерт легендарного 
ансамбля «GULDER». Это один 
из самых известных и выдающих-
ся эстрадно-танцевальных кол-
лективов Казахстана, объединяю-
щий «G»-бэнд, балетную труппу 
и эстрадных солистов.

Концерт пройдет с участием 
звезд «Қазақконцерта», лауре-
атов республиканских и между-
народных конкурсов: Салтанат 
Мендыгалиевой, Дидара Абду-
халыка и победителя междуна-
родного фестиваля «Славян-
ский базар-2019» Адильхана 
Макина. Коллектив представит 
хореографические выступления 
в разных стилях, которые гармо-
нично переплетутся с живым 
исполнением любимых песен. 
Ансамбль также подготовил но-
вые постановки и впечатляющие 

музыкально-хореографические 
перформансы.

Напомним, прошлой вес-
ной состоялась презентация 
обновленного состава ансамбля 
«GULDER». Художественный 
руководитель ансамбля – Абзал 
Осимбаев, а главный балетмей-
стер – Анвара Садыкова.

МУЗЫКАЛЬНОЕ 
ПУТЕШЕСТВИЕ
В середине октября сто-

личных ценителей искусства 
порадуют мюзиклом «Достар 
серті» («Клятва друзей») го-
сударственного театра «Astana 
Musical». Сюжет мюзикла – за-
хватывающая история крепкой 
дружбы четырех молодых пар-
ней, приехавших из разных го-
родов страны поступать в кон-
серваторию. Вместе с героями 
зрители совершат музыкальное 
путешествие в 1960–70-е годы.

В ходе мюзикла, который 
состоится 16 октября, прозвучат 
новые композиции и «золотые 
хиты» ХХ столетия: композиции 
Шамши Калдаякова, Ескендира 
Хасангалиева, ВИА «Дос-Мука-
сан», а также шедевры из репер-
туара «¡ e Beatles».

Автор либретто – заслужен-
ный деятель Казахстана Бақыт 
Қайырбеков, драматург – Әннас 
Бағдат. Композитором является 
известный дирижер, заслужен-
ный деятель Казахстана Артур 
Оренбургский. Режиссер мюзик-
ла – художественный руководи-
тель театра «Astana Musical» 
Еслям Нуртазин.

Диана ТЫСЫМБАЕВА,
Астана


